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Прибыль казахстанских 
страховщиков жизни в первом 
квартале упала почти вдвое из-за 
резкого увеличения расходов на 
резервы, зато компании общего 
страхования заработали на 60% 
больше. «Курсив» изучил, какие еще 
изменения произошли на страховом 
рынке РК с начала текущего года.

Виктор АХРЁМУШКИН

Активы и обязательства
В первом квартале 2024 года совокупные активы 

страховых компаний РК увеличились на 6,1% (до 

2,65 трлн тенге), причем обе отрасли сектора (и 

общее страхование, и страхование жизни) прибав-

ляли одинаковыми темпами (данные Нацбанка, 

расчеты «Курсива», см. инфографику). В струк-

туре активов основную долю занимают ценные 

бумаги (68,2% на 1 апреля), часть ликвидности 

была направлена на сделки обратного РЕПО (9,5%) 

либо размещена на банковских вкладах (4,6%). По 

данным регулятора, увеличение активов происхо-

дит «в основном из-за роста доходов от страховой 

деятельности» (вторым источником доходов 

страховых компаний является инвестиционная 

деятельность). 

В разрезе игроков (всего на рынке работают 16 

КОС и девять КСЖ) наибольший рост активов с 

начала года демонстрируют четыре компании: 

СК «Евразия» (+46 млрд тенге за квартал), КСЖ 

«Халык-Life» (+38 млрд), СК «Халык» (+30 млрд) 

и КСЖ Freedom Finance Life (+21 млрд). По тем-

пам все они прибавляют быстрее рынка, а самую 

высокую скорость среди них пока показывает СК 

«Халык» (+17%). У 12 компаний рост в денежном 

выражении составил от 0,5 млрд до 9,7 млрд тенге. 

У девяти организаций активы по итогам квартала 

уменьшились.

Совокупные обязательства компаний за рассмат-

риваемый период выросли на 6,6% (до 1,7 трлн 

тенге), в том числе страховые резервы – на 9,0% (до 

1,5 трлн тенге). Собственный капитал страхового 

сектора увеличился на 5,3% (до 952 млрд тенге).  
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В цеху негорячей штамповки

Сезон дивидендов на казахстанском 
фондовом рынке в самом разгаре. 
На днях прошла дивидендная отсечка 
по бумагам Народного банка, и акции 
сразу же упали почти на 7%. «Курсив» 
изучил, как акции казахстанских 
компаний восстанавливаются после 
дивидендного гэпа.

Айгуль ИБРАЕВА

Закрытие дивидендного гэпа – это возврат 

стоимости акции к прежнему уровню, который 

наблюдался до дивидендной отсечки. Этот процесс 

может занять как несколько дней, так и несколько 

месяцев. 

«Курсив» изучил дивидендную историю казах-

станских голубых фишек и определил средние 

значения дивидендного гэпа и сроки закрытия 

гэпа по казакциям. В качестве базы был взят 

представительский список индекса KASE, кото-

рый состоит из десяти компаний разных сфер 

деятельности. Две компании – Банк ЦентрКредит 

и «Кселл» – в последние годы дивиденды не плати-

ли. Акции еще двух компаний – «КазМунайГаза» 

и «Эйр Астаны» – были размещены на бирже 

относительно недавно, и дивидендная история 

у них еще не сложилась. По шести акциям регу-

лярно выплачивались дивиденды, их показатели 

мы и оценим.

Cрок закрытия гэпа, как правило, рассчиты-

вается исходя из его исторического среднего 

значения за предыдущие годы выплат по этой 

бумаге. Поэтому мы рассмотрели дивидендную 

историю компаний за предыдущие три года – с 

2021 по 2023 год.

Стремление к возвращению
Среднее закрытие дивидендного гэпа (для 

акций казахстанских компаний, которые пла-

тят дивиденды раз в год) – 29,8 торгового дня 

(стоит оговориться, что утверждение справед-

ливо для тех случаев, когда дивидендный гэп 

в принципе закрывался). Самый долгий гэп 

составил 68 торговых дней. В четырех случаях 

дивидендный гэп закрыть не удалось: один 

кейс по акциям «КазТрансОйла» в 2021 году и 

три кейса по ценным бумагам KEGOC в разные 

годы. Как показывает практика последних лет, 

если дивидендный гэп не закрывается более 

трех месяцев, то вряд ли он закроется вообще. 
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Гэп-стоп
Какие казахстанские 
акции быстро 
закрывают 
дивидендный гэп

Около 3% продуктов магазины не 
успевают продать до истечения 
их срока годности. Часть такого 
товара можно спасти от списания, 
заблаговременно отправив на 
благотворительность. Но делают 
это лишь единичные ретейлеры. 
«Курсив» спросил у участников 
рынка, почему так происходит. 

Анастасия МАРКОВА 

Деньги на ветер
FMCG-ретейлеры могут терять до 5% своей 

выручки из-за товара, который они не успели 

распродать до истечения срока годности – такими 

данными поделились с «Курсивом» представители 

сетей. «Доля товара с истекшим сроком достаточно 

мала, так как это не выгодно ни нам, ни постав-

щику, и мы стараемся следить за этим. (…) Кроме 

того, со стороны государства очень высокие штра-

фы за наличие просроченного товара на полках 

магазинов. Поэтому мы прилагаем немало усилий 

для отслеживания сроков годности товаров – чтобы 

на полке не было даже товаров, сроки годности 

которых еще не истекли, но подходят к концу»,  

– рассказывает основатель сети супермаркетов 

INMART Андрей Подданец.

Свести просрочку к минимуму ретейлерам по-

могают программы складского учета – контроль 

идет и за закупками, и за запасами, и за сроками 

годности каждой товарной группы. Но и это не 

панацея от убытков – в среднем, по данным сетей, 

2–3% товара магазины не успевают продать до 

того, как выйдет его срок годности.
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Бесплатный сыр только на свалке 
Ретейлерам проще уничтожить непроданные продукты, 

чем отдать нуждающимся 

Фото: Илья Ким
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В МФЦА 
Сакса нет
Goldman Sachs 
вышел из состава 
акционеров 
Астанинской биржи

Месяц год 
кормит
Ослабевший спрос 
на региональную 
недвижимость 
ожил

Инвестиционный банк Goldman 
Sachs, который зашел в капитал 
Astana International Exchange в 2018 
году, в марте 2023 года продал свою 
долю. Бумаги купил другой акционер 
AIX – АО «Администрация Междуна-
родного финансового центра «Аста-
на» (МФЦА).

Татьяна ТРУБАЧЕВА

В июле 2018 года в Казахстане открыли Меж-

дународный финансовый центр «Астана», указ о 

создании которого президент (тогда Нурсултан 
Назарбаев) подписал еще в 2015 году. В день 

открытия МФЦА сразу же запустили биржу фин-

центра – Astana International Exchange (AIX).

Список иностранных акционеров AIX изна-

чально выглядел респектабельно: NASDAQ, Шан-

хайская фондовая биржа и Фонд Шелкового пути 

(точнее, его дочерний фонд). Через пару месяцев 

AIX усилился еще одним акционером – инвести-

ционным банком Goldman Sachs.

«1 октября 2018 года Goldman Sachs и AIX со-

вместно завершили структурирование сделки, в 

рамках которой Goldman Sachs International (вме-

сте со аффилированными лицами) подписался 

на выкуп примерно 108 480 вновь выпущенных 

обыкновенных акций», – сообщали тогда СМИ.

Одновременно Goldman Sachs приобрел у АО 

«Администрация МФЦА» пут-опцион сроком на 

пять лет. Опцион давал право Goldman Sachs про-

дать свои акции по цене покупки. Это защищало 

нового акционера от падения стоимости акций 

ниже покупной цены. Цена за акцию, судя по 

отчетам МФЦА, составила $16,36 (около $1,8 млн 

за весь пакет).

Кайрат Келимбетов, который в то время управ-

лял финцентром, сказал, что «вхождение Goldman 

Sachs в капитал AIX – большая честь для МФЦА». 

Активность покупателей в регионах 
РК на фоне отсутствия льготных 
ипотечных программ стремитель-
но сокращается. Единственное, что 
может спасти спрос, – удачный сбор 
урожая, говорят опрошенные «Курси-
вом» участники рынка.

Наталья КАЧАЛОВА

После рекордного спроса на недвижимость в 

2021-м и начале 2022 года, спровоцированного 

возможностью снятия пенсионных накоплений, в 

2023-м активность покупателей на рынке жилья 

существенно сократилась. 

Особенно заметен этот тренд в регионах – здесь 
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Средние цены на рынке жилья в регионах РК
Август, 2023

Актау Актобе Атырау Жезказган Кокшетау Караганда Конаев Костанай Кызылорда Уральск Усть-Каменогорск Павлодар Петропавловск Семей Талдыкорган Тараз Туркестан
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Новостройки Вторичное жилье Изменение цены с начала года

Источник: БНС АСПР РК
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По данным Отбасы банка, 
количество выданных займов 
в этих областях действительно 
ощутимо снизилось по сравне-
нию с показателями прошлого 
года: в ЗКО – на 16%, в СКО – на 
21%, а в Жамбылской области и 
вовсе на 39%.

Ипотечные ломки
В агентствах недвижимости и 

отделах продаж застройщиков 
Костанайской и Карагандин-
ской областей, где объем сделок 
сократился не так значительно 
(–22 и –31% к прошлому году 
соответственно), тоже сетуют 
на отсутствие клиентов. А среди 
причин называют недостаточ-
ность накоплений у населения и 
практически полное отсутствие 
в стране доступных ипотечных 
программ. 

«Рынок, конечно, очень изме-
нился. Продажи упали в 4–5 раз. 
Цены застройщики не сильно 
опускают, больше давят на ак-

й

Месяц год кормит
Ослабевший спрос на региональную недвижимость ожил

«Сделки уже проходят не так 
активно, как буквально полгода 
назад. В целом в текущем году 
ситуация по продаже и покупке 
недвижимости, конечно, ухуд-
шилась. Это связано с сокраще-
нием лимита по ипотечной про-
грамме «7-20-25». Практически 
каждый второй клиент первым 
делом спрашивает, возможно 
ли оформиться по данной про-
грамме», – добавляет Валентина 
Губарева, руководитель отдела 
продаж Sunrise home – компании, 
занимающейся строительством 
и продажей недвижимости в 
Караганде. 

Люди сейчас ищут альтерна-
тивные варианты кредитования. 
«Население уже стало привы-
кать к отсутствию выгодных 
ипотечных программ и все чаще 
пользуется альтернативными 
вариантами – коммерческой 
ипотекой или партнерскими 
программами банков и застрой-
щиков, – делится Валентина 
Губарева и добавляет: – Также 
все большим спросом пользуется 

й

Застройщики 
корректируют планы

Снижение спроса вынуждает 
девелоперов в регионах коррек-
тировать свои планы.

«Застройщики стали строить 
меньше. В разговорах говорят: 
этот ЖК достроим, дай бог прода-
дим – и все, пока строить ничего 
не будем», – делится наблюдения-
ми о костанайском рынке Айгуль 
Сеитова.

«Застройщики пока строят, но 
тоже испытывают затруднения 
в продажах. Некоторые застрой-
щики скидывают по цене, чтобы 
быстрее продать», – рассказы-
вает о рынке Уральска Радмира 
Кушалиева. 

«Земельные участки под за-
стройку тоже не так активно 
сейчас продаются, как в пре-
дыдущем году. Раньше уходили 
прямо влет, хороший участок не 
стоял. Сейчас участки, которые 
продавались за неделю-две, стоят 
месяцами», – добавляет другой 
уральский риелтор. 

«Новых проектов не так много. 
Думаю, это связано с тем, что 
существующие в нашем городе 
сети исчерпали свои ресурсы 
для снабжения города теплом, 
светом и прочими коммуника-
циями», – считает Валентина 
Губарева из Караганды.

Кроме проблем с продажами 
и городскими коммуникациями 
на планы девелоперов в регио-
нах повлияла прокатившаяся по 
стране в 2022–2023 годах серия 
проверок строительных компа-
ний на наличие разрешительных 
документов. 

Так, в Караганде решением 
суда приостановлено строи-
тельство десяти ЖК, возводить 
которые начали без необходимых 

й В К

вать и вводить в эксплуатацию», 
– объясняет один из риелторов.

Цены 
приспосабливаются

«В сложившейся ситуации 
(сниженного спроса. – «Кур-
сив») радует одно: цены на не-
движимость становятся более 
адекватными», – считает риелтор 
Гульжауар Бадеева.

Вторичка стала дешевле в пяти 
из 17 областных центров РК, 
еще в двух цены не изменились, 
в остальных рост цен составил 
от 1,2 до 6,9%. Цены на новое 
жилье не поменялись или снизи-
лись в трех областных центрах, 
в 13 городах новостройки по-
дорожали на 1,4–5,5%, и лишь 
в Караганде рост цен превысил 
10% (+10,6% с начала года). 
Средние цены на новое жилье в 
областных центрах, по данным 
БНС РК, варьируются в диапазо-
не от 267 тыс. до 393 тыс. тенге 
за «квадрат». Самое бюджет-
ное жилье – в Актобе (267 тыс. 
тенге за 1 кв. м), Уральске (278 

) К (282 )

дерах новые административные 
центры: Конаев (468 тыс. тенге 
за 1 кв. м), Талдыкорган (416 
тыс.) и Семей (404 тыс.). А самую 
бюджетную вторичку можно ку-
пить в Кокшетау (293 тыс. тенге 
за 1 кв. м), Таразе (294 тыс.) и 
Туркестане (297 тыс.).

Будет хлеб – 
будут и продажи

В ближайшей перспективе 
представители регионального 
рынка жилья уповают лишь на 
деньги, вырученные казахстан-
цами от сбора урожая.

«Ситуация с уборкой в нашем 
зерносеющем Костанайском 
регионе очень сильно влияет на 
покупательский спрос. Как гово-
рится, нет хлеба – нет и песни», 
– говорит Айгуль Сеитова.

«Бизнесмены, занятые в сель-
скохозяйственном секторе, вкла-
дываются в жилье после сбора 
осеннего урожая», «Каждый 
сезон происходит одно и то же: 
люди заработали деньги и вкла-
дывают их в недвижимость», – 

й
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Чтобы выполнить ус-
ловия, поставленные в 
президентском указе об 
удержании цен на ГСМ 

мированию процесса покупки 
нефти для дальнейшей поставки 
на внутренний рынок, а также 
процесс реализации нефтепро-

Так держать
Какие механизмы помогают государству удерживать предельные цены  
на нефтепродукты в рознице

Страшно хочется летать
Что, кроме проблем со страховкой, мешает Air Astana летать в Россию

> стр. 1

Пресс-с лу жба Qazaq Air по-
обещала ответить редакции на 

  anatsA riA а ,еледен йещюуделс
– по мере возможности.

Мы написали запрос в ФНБ 
«Самрук-Казына», которая вла-
деет 100% акций Qazaq Air и 51% 
Air Astana, с просьбой пролить 
свет на ситуацию. К выходу но-
мера в печать ответа из ФНБ не 
последовало. 

Редакция за да ла вопросы 
и второму держателю акций 
Air Astana (49%)  – британской 
компании BAE Systems, которая 
занимается разработкой оборо-
нительных и аэрокосмических 
систем. Британцы также не от-
реагировали на запрос. 

Сотрудница, которая отвечает 
на телефонные звонки в при-
емной председателя Комитета 
гражданской авиации Талгата 
Ластаева, отказалась соеди-
нять журналиста с главой КГА. 
Представитель пресс-службы 
МИИР (куда входит КГА) посо-
ветовала задать вопросы напря-
мую авиакомпаниям. Редакция 

направила официальный запрос 
в госстурктуру, которая кури-
рует авиацию. Пока «Курсив» 
никаких комментариев от КГА 
не получил.

Перестраховщики 
решили перебдеть

В протоколах закупок группы 
Air Astana за 2021 год указано, 
что перевозчик решил закупить 
услуги добровольного страхова -
ния имущества у Jusan Garant. 
В компании пояснили, что эта 
страховка не имеет отношения 
к сложившейся ситуации, что 
дело в страховании авиацион-
ных рисков.

Обязательную и доброволь-
ную страховку авиарисков Air 
Astana закупала у страховой 
компании «Халык». Последняя 
на вопросы редакции не отве-
тила.

В компании Freedom Finance 
Insurance пояснили, что отече-
ственные авиакомпании страху-
ют свой парк у казахстанских 
страховщиков: «Последние, в 
свою очередь, перестраховыва-
ют данные риски у перестрахо-

вочных компаний (в большин-
стве своем зарубежных, в том 
числе находящихся в странах 
Европы), потому что в случае 
катастрофы выплаты окажутся 
слишком огромными для бюд-
жета одного страховщика». К 
примеру, как выяснили журна-
листы российского «Коммерсан-
та», средний лимит покрытия по 
европейским требованиям — до 
$600 млн за судно.

В договорах перестрахова-
ния, как правило, используются 
оговорки, то есть оговаривают-
ся случаи, когда перестрахо-
вочная защита не покрывается. 
«Среди этих исключений есть 
оговорка «о санкциях», соглас-
но которой перестраховщик 
не предоставляет покрытия 
и не несет ответственности в 
отношении любого убытка, ко-
торый возникнет в результате 
действия торговых и экономи-
ческих санкций и в стране, где 
действуют такие санкции. При-
остановление полетов в первую 
очередь связано с отсутствием 
перестраховочной защиты на 
территориях, где введены санк-

ции», – считают во Freedom 
Finance Insurance.

Поймают за хвост
Другой возможной причиной 

приостановки полетов в РФ 
Freedom Finance Insurance на-
зывает условия договоров, по 
которым в лизинг взяты борта. 
«Это выражается в том, что ли-
зингодатели могут потребовать 
вернуть взятые в лизинг самоле-
ты, если авиаперевозчик продол -
жит летать в Россию», – поясняют 
эксперты.

В своих документах Air Astana 
указывает: «На начало 2020 
года наш авиапарк состоял из 35 
воздушных судов (9 собствен-
ных и 26 арендованных) сле-
дующих типов: Boeing 767 (3), 
Boeing 757 (4), Airbus A320/321 
(18), Embraer E190-E1/E2 (10)». 
Своих арендодателей (лизинго-
дателей) компания в отчете не 
называет. Однако в информа-
ции о крупных сделках перевоз-
чик сообщает, что, к примеру, в 
2017 году она заключила сделку 
с AerCap Holdings B.V. (основана 
в США, со штаб-квартирой в 

Дублине) по операционному 
лизингу пяти воздушных судов 
типа Эмбраер Е190-Е2 на шесть 
лет. В том же году Air Astana 
«ударила по рукам» с японской 
SMBC Aviation Capital и взяла у 
нее в операционный лизинг три 

воздушных судна типа Airbus 
A320 NEO на шесть лет. 

Для российских перевозчиков 
уже перестали действовать до-
говоры перестрахования – это 
произошло после того, как Евро-
союз 26 февраля ввел санкции, 
запрещающие поставки, про-
дажу, лизинг, техобслуживание 
и страхование самолетов в РФ. 
По данным агентства Cirium, 
в лизинге у международных 
компаний находится более по-
ловины (55%) всего российского 
авиационного флота, или  515 са -
молетов. Среди лизингодателей 
«Аэрофлота» и других российских 
перевозчиков значатся AerCap, 
SMBC, которые дают в аренду 
борты и для Air Astana.

Кроме того, часть флота Air 
Astana зарегистрирована на 
острове Аруба – в самоуправ-
лялемом государственном обра-

зовании, которое входит в состав 
Нидерландов. О юрисдикции го-

  .4P – хателомас ан ыловмис тяров
Как ранее объясняла в СМИ Air 
Astana, «место прописки» также 
продиктовано  требованиями 
лизингодателей.

Самолеты Qazaq Air «помече-
ны» казахстанскими бортовыми 
знаками – UP.   «По состоянию 
на 31 декабря 2020 года ком-
пания эксплуатировала пять 
собственных воздушных судов», 
– указывает перевозчик в своем 
отчете.

 Два источника из авиацион-
ной сферы сообщили «Курси-
ву»: тот факт, что борты Qazaq 
Air принадлежат самой компа-
нии, позволил ей максимально 
быстро решить вопросы со стра-
ховкой. А вот прописка судов Air 
Astana в Арубе и иностранные 
лизингодатели поставили под 
вопрос полеты этой компании 
в Россию. Лизингодатели опаса-
ются, что РФ может присвоить 
их имущество в ответ на то, что 
самолеты российских компаний 
уже арестовывали за границей 
по требованию арендодателей. 

Фото: Depositphotos/lyazatretyakova
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НДС В МИРЕ И В КАЗАХСТАНЕ

СУММА НДС И ЕЕ ДОЛЯ ОТ ВСЕХ НАЛОГОВ
И ДОХОДОВ ГОСБЮДЖЕТА

ЕС-27

Страны – члены ЕАЭС и страны ЦА

Эстония 20%

Дания 25%

Швеция 25%

Армения 20%

Беларусь
до

20%

Туркменистан 15%

Таджикистан 15%

Кыргызстан 12%

Россия 20%

Финляндия 24%

2018

2019

2020

2021

2022

26% 19%

29% 21%

30% 17%

26% 18%

28% 21%

2 034
млрд тенге

2 693
млрд тенге

2 533
млрд тенге

2 808
млрд тенге

4 226
млрд тенге

НДС %, налоги %, доходы

Источник: Минфин РК 

Кабмин намерен повы-
сить ставку НДС с 12
до 16%, чтобы сократить 
трансферты в бюджет 
из Нацфонда. Бизнес 
против этого, поскольку 
считает, что более высо-
кая ставка приведет
к росту инфляции 
и снижению деловой 
активности.

Аскар МАШАЕВ 

В первой декаде сентября 
Министерство национальной 
экономики РК опубликовало 
консультативный документ ре-
гуляторной политики к проекту 
Налогового кодекса. Из логики 
документа следует, что кабмин 
планирует увеличить ставку 

НДС, а также снизить порог обо-
рота, по достижении которого 
бизнес платит этот налог. Но в 
нем не указаны новые значения 
ставки НДС и порога по ней. Дис-
куссия, начавшаяся между вла-
стью и бизнесом после появле-
ния документа, сосредоточилась 
вокруг значения будущей ставки 
НДС. Выяснилось, что министер-
ство планирует повысить ставку 
с нынешних 12 до 16% к началу 
2025 года. На этом фоне ничего 
не было сказано о планируемых 
значениях нового порога для 
постановки на учет по НДС.

Аргументы властей, доказыва-
ющие рациональность повыше-
ния ставки НДС, строятся на двух 
предпосылках. Первая – «ставка 
НДС в Казахстане является одной 
из самых низких в мире, тогда как 
в России, Беларуси, Армении –

20%, в странах ОЭСР – доходит 
до 27%». Вторая – «собираемость 
налога находится на низком 
уровне». 

Власти планируют повысить 
ставку, чтобы увеличить доход-
ную часть бюджета. По оценке 
вице-министра нацэкономики 
РК Азамата Амрина, если до-
вести ставку НДС до 16%, это 
принесет казне дополнительные 
2,0–2,4 трлн тенге. По мнению 
Амрина, этот объем заместит це-
левые трансферты из Нацфонда, 
которые в последние годы уста-
новились на уровне 2 трлн тенге.

На возражение бизнеса, что 
с ростом ставки НДС вырастет 
и налоговая нагрузка, Амрин 
напомнил, что речь идет о кос-
венном налоге, который не 
включается в коэффициент 
налоговой нагрузки. «Мы не 

трогаем бизнес вообще, это 
только конечный потребитель», 
– заявил он. Более того, он 
считает, что реформа поможет 
отечественному бизнесу, для 
чего привел в качестве примера 
российский импорт. 

Российский производитель по-
лучает возврат НДС на величину 
экспорта. Поскольку там ставка 
НДС достигает 20%, то разница 
доходит до 8 п. п., и эти деньги, 
по мнению Амрина, могут пойти, 
например, на маркетинговые 
мероприятия – покупку лучших 
полок в ретейле. «Реклама, смо-
трите, демпинг в конце концов, 
то есть снижение цены. Соответ-
ственно, наш товар становится 
конкурентным», – заявил Амрин. 
Следуя его логике, при повыше-
нии ставки НДС в Казахстане до 
16% разница между значениями 

ставки сокращается с 8 до 4 п. п., 
соответственно, уменьшаются 
ресурсы у российского импор-
тера, позволяющие ему воздей-
ствовать на рынок РК. 

Казахстанский бизнес, однако, 
видит больше минусов от повы-
шения ставки НДС. Председатель 
президиума НПП «Атамекен» 
Раимбек Баталов, сославшись 
на расчеты организации, заявил, 
что «повышение ставки НДС 
приведет не только к инфляции, 
но и к снижению темпов роста 
ВВП в реальном выражении на 
1% в год». 

Ерканат Маканов, зампред 
Союза машиностроителей Ка-
захстана, объяснил негативные 
эффекты на примере своей от-
расли. НДС – косвенный налог, 
который бизнес не платит на-
прямую, но поскольку машино-

За четыре пункта
Планы повышения ставки НДС разделили бизнес и власть

строители зависят от импортных 
комплектующих, то увеличение 
ставки приведет к изъятию обо-
ротных средств из бизнеса. «К 
сожалению, машиностроение 
на сегодняшний день «теряет» 
порядка 50–60% на материалы, 
комплектующие. Мы их импор-
тируем. И мы платим сразу НДС», 
– заявил он. 

Аргумент против высказали и 
энергетики. По мнению директо-
ра департамента анализа рынка 
и законодательных инициатив 
KEGOC Дархана Ахметова, сле-
дом за повышением ставки НДС 
вырастут расходы компании и 
тарифы для конечных потреби-
телей. «Себестоимость электро-
энергии, как вы знаете, заложена 
в стоимость многих товаров и 
услуг», – сказал Дархан Ахметов. 

НДС в РК был введен в 1992 
году с первоначальной ставкой 
28%. С тех пор ставка только 
снижалась, последний раз в 
январе 2009-го – до 12%. В 2015 
году первый президент РК Нур-
султан Назарбаев предложил 
заменить НДС налогом с продаж, 
но его инициатива не была реа-
лизована. 
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Министерство юстиции 
Республики Казахстан 
собирается сформиро-
вать единые языковые 
правила для разработки 
законопроектов, чтобы 
сделать их тексты более 
понятными и доступны-
ми для граждан.

Канат БАПИЕВ

Об этом говорится в консуль-
тативном документе по вопро-
сам совершенствования нор-
мотворчества, опубликованном 
на портале «Открытые НПА». По 
мнению разработчиков, тексты 
официальных документов часто 
содержат сложные юридические 
термины и формулировки, кото-
рые отпугивают обычных граж-
дан от участия в обсуждении. В 
качестве примера они указали 
на статьи 19 и 20 закона «О пра-
вовых актах», которые, согласно 
оценке сервиса читабельности 

русскоязычных текстов, предна-
значены для аспирантов, людей 
со вторым высшим образовани-
ем и докторов PhD.

В документе указано, что не-
определенность требований к 
унификации изложения норм в 
нормативных правовых актах 
(НПА) приводит к сложности их 
понимания и реализуемости на 
практике.

«Другими словами, на сегодня 
имеется вероятность, что НПА 
могут быть написаны с исполь-
зованием сложных и запутанных 
структур предложений, которые 
усложняют их понимание», – счи-
тают в Минюсте.

Разработчики предлагают 
следующие варианты решения 
данного вопроса: исследовать 
сложности языка законов и про-
вести оценку текстов НПА на 
предмет их читабельности; про-
анализировать ошибки и недоче-
ты, изучить применение новых 
нормативных актов и выявить 
причины разночтений. В ведом-

стве также предложили собрать 
мнения правоприменителей и 
составить по отзывам список 
наиболее сложных аспектов за-
конодательства.

Кроме того, в министерстве 
предлагают сравнить тексты на 
казахском и русском языках для 
выявления различий в формули-
ровках, терминологии и структу-
ре, изучить тексты на обоих язы-
ках для определения возможных 
источников разночтений или не-
допонимания, а также проанали-
зировать приговоры судов, чтобы 
оценить влияние разночтений на 
правоприменение.

Документ предлагает обязать 
акиматы проводить публичные 
слушания по законопроектам 
и проверять на аутентичность 
тексты проектов на казахском 
языке. В нем также прописаны 
предложения для системати-
зации процессов нормотвор-
чества и борьбы с постоянным 
изменением норм отраслевых 
кодексов.

Напомним, с марта 2024 года в 
Казахстане начали осуществлять 
поэтапный переход к разработке 
законопроектов на казахском 
языке. Парламентарии обраща-
лись к правительству с запросом, 
в котором выразили свое недо-
вольство тем, что в госорганах 
сложилась практика разработ-
ки законопроектов на русском 
языке с переводом готового 
документа на государственный 
язык. В результате чего значения 
слов и терминология в казахской 
версии законов могут звучать 
некорректно или искажаться, так 
как два языка относятся к разным 
группам.

По информации из депутат-
ского запроса, из 3589 принятых 
в стране законопроектов только 
два – «О миграции населения» и 
«О языках», принятые в 1997 году 
– были полностью сформированы 
и подготовлены на казахском язы-
ке. При этом депутаты отмечают, 
что критики к тексту законов на 
казахском языке тоже немало.

Указ президента продолжает 
политику экономической либе-
рализации, которую руководство 
страны проводит уже третий год. 
В 2022 году в послании народу 
Казахстана президент Касым-
Жомарт Токаев заявил о необхо-
димости «обеспечить честную и 
открытую конкуренцию, навсегда 
искоренить все искусственные 
монополии как в экономике, 
так и в политике». Годом позже 
в среднесрочной программе пра-
вительства был провозглашен 
«новый принцип максимальной 
свободы предпринимательства».

В этом же русле следует рас-
сматривать назначение в конце 
апреля 2024 года указом прези-
дента Каната Нурова в качестве 
нового бизнес-омбудсмена. В 
своих публичных заявлениях 
Нуров поддерживает экономи-
ческую свободу.

Таким образом, руководство 
страны последовательно гово-
рит об экономической свободе и 
постепенно конкретизирует свои 
заявления.

Степень свободы
Согласно последнему рейтингу 

Fraser Institute, Казахстан зани-
мает 58-е место в мире по уровню 
экономической свободы. Этот 
рейтинг составлен на основе 
данных за 2021 год, поэтому не-
давние меры правительства пока 
не нашли отражения в нем. Тем 
не менее Казахстан уже является 
одной из наиболее свободных 
экономик на постсоветском 
пространстве. В рейтинге за 2023 
год наша республика опережает 
Россию (104-е место), а также все 
страны Центральной Азии. 

По данным Fraser Institute, 
сильные стороны Казахстана 
заключаются в относительно 
низких налогах и умеренных го-
сударственных расходах. В то же 
время есть и ряд проблемных об-
ластей, таких как недостаточная 
независимость судебной систе-
мы, высокий уровень коррупции 

и бюрократизации, а также огра-
ничения на внешнюю торговлю 
и движение капитала. В отличие 
от успехов казахстанских тенни-
систов и шахматистов, успехи 
страны в деле экономической 
свободы не обсуждаются в СМИ, 
хотя почти определенно намного 
более важны для того, как будут 
жить казахстанцы и их дети. 

Что может дать 
Казахстану 
экономическая 
свобода? 

Богатство, но далеко не только 
его. Экономическая свобода – это 
универсальный секрет благопо-
лучия, которым пользуются не 
только на географическом За-
паде, но и, скажем, в Сингапуре, 
занимающем в рейтинге Fraser 
Institute первое место в мире при 
Гонконге на втором.

Прежде всего отметим, что 
экономическая свобода является 
одним из наиболее значимых 
факторов, влияющих на благо-
состояние наций. 

Исследования, проведенные 
с использованием Индекса эко-
номической свободы, опубли-
кованного Fraser Institute, вы-
явили сильную положительную 
корреляцию между уровнем 
экономической свободы и ВВП 
на душу населения (Gwartney, J., 
Lawson, R., & Murphy, R. (2023). 
Economic Freedom of the World: 
2023). Страны с высоким уров-
нем экономической свободы, 

такие как Сингапур, Швейцария 
и Гонконг, демонстрируют впе-
чатляющий рост благосостояния 
своих граждан.

В исследовании Lawson, R. 
(2022). Economic Freedom in the 
Literature: What Is It Good (Bad) 
For? было проанализировано 
более 700 научных статей, посвя-
щенных экономической свободе. 
Две трети этих исследований 
подтверждают положительную 
связь между экономической 
свободой и экономическим ро-
стом. Более того, 72,5% статей 
указывают на прямую связь 
между экономической свободой 
и увеличением доходов и произ-
водительности. 

То же исследование показы-
вает благотворное влияние эко-
номической свободы на ряд 
других показателей, далеко не 
только экономических, но и, 
скажем, уровня конфликтов 
(войн, гражданских беспорядков 
и террористических атак). Далее 
мы коснемся нескольких тем 
такого рода. 

Экономическая 
свобода продлевает 
жизнь 

Рост материального благосо-
стояния, обусловленный эко-
номической свободой, имеет 
глубокое влияние на продолжи-
тельность и качество жизни. Это 
обусловлено в первую очередь 
ее влиянием на благосостояние. 

Экономический рост связан с 
улучшением питания, санитарии 
и доступа к медицинской помо-
щи (Bai, R. et al (2018). Trends in 
life expectancy and its association 
with economic factors in the belt 
and road countries – evidence from 
2000–201). 

Исследования показывают, что 
экономическая свобода через 
влияние на благосостояние тесно 
связана с улучшением здоровья 
населения, включая снижение 
детской и материнской смерт-
ности (Cardona, M., Millward, 
J., Gemmill, A., Jison Yoo, K., & 
Bishai, D. M. (2022). Estimated 
impact of the 2020 economic 
downturn on under-5 mortality 
for 129 countries. Plos one, 17(2), 
e0263245.). Так, снижение ВВП 
на душу населения всего на 5% 
может привести к увеличению 
детской смертности в странах с 
низким и средним уровнем до-
хода на 1,5%. 

Таким образом, экономическая 
свобода в некотором смысле – это 
вопрос жизни и смерти, длитель-
ности жизни и частоты смертей. 

Экономическая 
свобода – основа 
социальной гармонии 
и гендерного равенства

Экономическая свобода не 
только способствует матери-
альному процветанию, но и 
играет ключевую роль в фор-
мировании более справедли-
вого и гармоничного общества. 
Исследования показывают, что 
экономическая свобода связана 
с уменьшением уровня насилия, 
включая насилие в отношении 
женщин (Neumayer, E. (2003). 
Good policy can lower violent 
crime: Evidence from a cross-
national panel of homicide rates, 
1980–97). 

Одним из ключевых аспектов 
социальной гармонии является 
гендерное равенство. Экономи-
ческая свобода расширяет воз-
можности женщин, предоставляя 
им доступ к образованию, рынку 
труда и предпринимательству. 
Согласно исследованию Fraser 
Institute, страны с более высоким 
уровнем экономической свободы 
демонстрируют более высокие 
показатели гендерного равен-

ства (Fike, R. (2024). Economic 
freedom and gender).

В Казахстане, несмотря на 
определенные успехи в области 
гендерного равенства, проблема 
насилия в отношении женщин 
остается актуальной. Недавний 
резонансный судебный процесс 
по делу Куандыка Бишимбаева, 
обвиненного в убийстве своей 
гражданской жены, подчеркнул 
остроту этой проблемы и вы-
звал широкую общественную 
дискуссию. Указ президента о 
расширении экономической сво-
боды наряду с недавно принятым 
законом о борьбе с домашним 
насилием можно рассматривать 
как важные шаги в направле-
нии решения этой проблемы, 
поскольку экономическая не-
зависимость женщин является 
значимым фактором, способ-
ствующим снижению риска ин-
тимного партнерского насилия 
(Dildar, Yasemin. Is economic 
empowerment a protective factor 
against intimate partner violence? 
Evidence from Turkey).

В направлении мечты
Указ президента Токаева от

10 мая 2024 года – это важный и 
уже не первый сигнал о намере-
ниях двигаться в сторону боль-
шей экономической свободы, и, 

как мы утверждаем в этой статье, 
далеко не только в сторону свобо-
ды как таковой. 

Как отмечал юрист Генри 
Мэйн, «движение прогрессивных 
обществ было до сих пор движе-
нием от статуса к контракту». 
Иными словами, прогресс об-
щества заключается в переходе 
от системы, где социальное по-
ложение человека определяется 
наследственностью и происхож-
дением, к системе, основанной 
на добровольных соглашениях 
между людьми. Именно это и 
есть те самые социальные лиф-
ты, которых так многие желают: 
возможность свободно выбирать 
свой путь и строить свою жизнь 
на основе добровольных согла-
шений и сотрудничества, где 
каждый человек оценивается по 
его заслугам и вкладу в общее 
благо, a не по происхождению 
и связям.

Возможно, читатели скеп-
тически относятся к благим 
намерениям и сомневаются в 
том, что указ будет полностью 
реализован. Скептицизм – это 
здоровая реакция, основанная на 
опыте и знании истории. Однако 
даже если указ будет выполнен 
лишь в скромной мере, это все 
же будет скромное движение в 
правильном направлении. 

Экономическая свобода – 
наше общее дело

Тексты законов сделают более 
понятными для казахстанцев

Вадим НОВИКОВ,
антимонопольный экономист, 

аssistant professor «Алматы 
менеджмент университет» (ALMAU)

8 мая 2024 года президент Токаев подписал Указ 
«О мерах по либерализации экономики». В нем по-
ручено провести масштабную приватизацию 
госактивов до конца 2028 года, ввести мораторий 
на создание новых квазигосударственных компа-
ний, а также пересмотреть законодательные осно-
вания для участия государства в бизнесе. Отдель-
ные поручения даны АЗРК и НПП «Атамекен».
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Проверим расходы
Валовой внутренний продукт 

рассчитывают тремя методами. 
В Казахстане с его индустриаль-
но-аграрной экономикой глав-
ный метод – производственный, 
когда складывают добавленную 
стоимость всех секторов эконо-
мики, а также налоги на продук-
ты. Этот метод позволяет увидеть 
вклад каждой отрасли и в конеч-
ном счете дойти до каждой фир-
мы. Метод расчета по доходам 
предполагает сложение валовой 
прибыли фирм, оплаты труда и 
чистых налогов на производство 
и импорт. Такой метод – его еще 
называют распределительным 
– позволяет судить об источни-
ках формирования доходов в 
экономике. 

Третий метод – по конечному 
использованию, или расходный 
метод. ВВП в этом методе опре-
деляется как сумма расходов на 
конечное потребление государ-
ства, домохозяйств, некоммер-
ческих организаций, валовое 
накопление плюс чистый экс-
порт (экспорт товаров и услуг, 

скорректированный на импорт). 
Именно этот метод чаще всего 
используют как наиболее репре-
зентативный международные 
организации и статагентства 
развитых стран. Он позволяет 
судить о том, насколько серьезно 
влияет на экономику государ-
ство, насколько значимы в ней 
расходы домохозяйств и доста-
точно ли инвестируют в развитие 
экономические агенты. 

Картина экономики, которая 
фиксируется методом конечно-
го использования, по итогам 
2023 года крайне любопытна. 
Конечное потребление увели-
чилось на 5,6% при росте ВВП 
в 5,1%. Этим результатом мы 
обязаны как домохозяйствам, 
так и государственному сектору: 
первые увеличили расходы на 
потребление на 4,5%, государ-
ство прибавило 10,3%. Всего на 
конечное потребление в минув-
шем году ушло 62% ВВП, причем 
на домохозяйства приходится 
51%, на государство – 11%. Чи-
стый экспорт дает 7% ВВП, в его 
структуре динамично рос импорт 

товаров и услуг (+14,7%), куда 
медленнее – экспорт (+1,9%). 

Все эти показатели находятся 
близко к средним значениям за 
последние 3–5 лет, за исключе-
нием лишь расходов государства, 
которые в 2023-м приблизились 
по темпам роста к 2020 году – 
периоду коронакризиса, когда 
госрасходы на потребление взле-
тели на 12,8%. 

Впечатляющий рост наблюдал-
ся по статье «валовое накопле-
ние», которое БНС представляет 
как сумму двух составляющих 
– валового накопления основ-
ного капитала и изменения за-
пасов материальных оборотных 
средств. Под валовым накоп-
лением основного капитала в 
статбюро понимают «стоимость 
приобретения производите-
лями новых и существующих 
основных средств за вычетом 
стоимости выбытия основных 
средств, используемых в про-
изводстве для создания нового 
дохода в будущем». Экономисты 
иногда называют этот показатель 
расширенным представлением 
инвестиций в основной капитал 
в масштабах экономики. 

Общий показатель (весит в 
экономике 30%) вырос на 19,5% 
за счет его первого и главного 
компонента: валовое накопление 
основного капитала увеличилось 
на 20,7%. Столь высокого роста 
расходов на валовое потребление 
основного капитала не было с 
2006 года (тогда фиксировался 
рост на 29,7% г/г). Вес этого ком-
понента ВВП по итогам 2023 года 
достиг 26,3%, что почти на 4 п. п. 
выше средних значений в период 
2010–2019 годов и сопоставимо 
лишь с уровнем периода восста-
новительного бума 2000–2008 
годов (25,3% ВВП). 

Мультипликатор 
в действии

Рекордный за последние два 
десятилетия рост валового 
накоп ления основного капитала 
произошел в тот год, когда прези-
дент Касым-Жомарт Токаев обо-
значил главную среднесрочную 

цель для экономики РК – рост в 
среднем на 6% в год для удвоения 
ВВП к 2029-му. 

Увеличение нормы накопле-
ния основного капитала и инве-
стиций – один из инструментов 
долгосрочного роста экономики. 
Но накопление основного капи-
тала и инвестиции в основной 
капитал – не одно и то же. Хотя 
речь в обоих случаях идет о 
вложениях с целью получения 
отдачи, показатель валового на-
копления основного капитала не 
равен инвестициям в основной 
капитал в статистике. Объем 
инвестиций в основной капитал 
(причем показатель учитывает 
как формальную, так и скрытую 
деятельность частного, государ-
ственного и квазигосударствен-
ного секторов – детализации 
БНС не предоставляет) включает 
затраты на строительно-монтаж-
ные работы, затраты на покупку 
машин, оборудования, транс-
портных средств и инструмента и 
прочие затраты. Речь идет о фак-
тически понесенных расходах, 
целью которых было создание 
физических активов. 

Если отношение валового 
накопления основных средств 
к ВВП в последние несколько 
лет (2021–2023) находилось на 
уровне 23,6% и было сопоста-
вимо с показателями периода 
2000–2008 годов (25,3%), то ин-
вестиции в основной капитал к 
ВВП были заметно ниже – 15,2% 
в последние три года, тогда как 
в 2000–2008 годах составляли 
27,9%. Причины такого изме-
нения двух метрик могут быть 
самыми разными – от проблем с 
объективной оценкой приобре-
таемых существующих основных 
средств до увеличения стоимости 
удельных затрат на создание 
новых. 

Кроме того, сам объем вло-
женных инвестиций не всегда 
гарантирует соразмерную отда-
чу. Высокий удельный объем ин-
вестиций в основной капитал и 
валового накопления основного 
капитала в 2000–2008 годах со-
провождался средними темпами 

роста ВВП на уровне 9,4%. В пе-
риод 2010–2014 годов отношение 
инвестиций к ВВП сократилось 
на треть, на столько же упали 
средние темпы экономического 
роста. Однако уже в 2015–2019 
годах при том же уровне ин-
вестиций рост ВВП продолжал 
замедляться до средних 3,0%, а 
в 2021–2023 годах при продол-
жающемся сокращении веса 
инвестиций в основной капитал 
экономика ускорилась до сред-
них 4,2% в год. 

Это значит, что в последние 
годы в экономике РК первосте-

пенным становится не объем, 
но качество инвестиций. Этот 
показатель отражает рента-
бельность (норма прибыли) и 
устойчивость инвестиций (ста-
бильность позитивного денеж-
ного потока от них). Контроль 
рентабельности и устойчивости 
в частном секторе – обыденное 
явление, а вот в государствен-
ном и квазигосударственном 
секторах эти критерии зачастую 
вторичны. Поэтому радоваться 
обнадеживающей статистике 
валового накопления основного 
капитала пока рано.

Вес валового накопления после коронакризиса 
вновь увеличился

Структура и динамика компонентов ВВП РК методом конечного 
использования, % 

Источник: расчеты Kursiv Research по данным БНС АСПР РК 
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План по валу
Трансформируется ли увеличение валового 

накопления основного капитала в РК 
в рост экономики? 

Рекорды бюджетного 
сектора в минувшем 
году почти перекрыли 
достижения предприя-
тий: по данным БНС 
АСПР РК, недавно опуб-
ликовавшего расчеты по 
ВВП методом конечного 
использования, казах-
станская экономика в 
минувшем году впервые 
за 15 лет достигла тем-
пов прироста валового 
накопления основного 
капитала на 20% в год. 
Что это значит в мас-
штабах экономики и как 
приближает реализа-
цию главной цели –
6%-ный рост ВВП – раз-
бирался Kursiv Research.

Сергей ДОМНИН

Динамика накопления основного капитала
слабо влияет на инвестиции 

Инвестиции в основной капитал и доля валового накопления 
основного капитала, % ВВП 

Источник: расчеты Kursiv Research по данным БНС АСПР РК 
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В случае Kaspi.kz и KEGOC, которые 
выплачивают дивиденды несколь-
ко раз в год, средний срок закрытия 
гэпа составил 8,8 торгового дня. 

Скорость закрытия гэпа зависит 
от множества факторов: его ве-
личины, ожиданий в отношении 
самой компании и ее акций, по-
литической ситуации и макроэко-
номических факторов. Гэп может 
закрыться быстрее, если снижает-
ся ключевая ставка. Со снижением 
ставок появляется больше денег, 
и инвесторы проявляют большую 
активность на рынках, что ведет 
к росту фондовых рынков. Так, 
например, средний срок закрытия 
гэпа по акциям компаний, которые 
выплачивают дивиденды раз в год, 
в 2022 году составил 34 торговых 
дня. В том году базовая ставка НБ 
РК достигла максимального уров-
ня в размере 16,75%, а снижение 
индекса KASE составило 11,5%. В 
2023 году начался цикл снижения 
базовой ставки, а значение индек-
са KASE увеличилось на 28,8%. В 
итоге средний срок закрытия диви-
дендного гэпа по голубым фишкам 
снизился до 26,5 торгового дня.

Как закрывают 
дивидендный гэп Халык 
Банк, «Казахтелеком», 
«Казатомпром»
и «КазТрансОйл»

Средний дивидендный доход по 
казахстанским голубым фишкам 
(с выплатой дивидендов раз в год) 
за последние три года составил 
8,3%. Среднее падение после даты 
формирования реестра (от цены 
открытия в день, следующий за 
датой отсечки, к цене закрытия 
этого дня) обозначилось в размере 
–4,8%.

Голубой фишкой с самыми вы-
сокими дивидендами оказались 
простые акции Народного банка. У 
компании закрыты все гэпы. Сред-
ний дивидендный доход за послед-
ние три года составил 12,2%. Это 
больше, чем у остальных компаний 
представительского списка KASE. 
Отметим, что дивидендная доход-
ность рассчитывалась к стоимости 
закрытия акций в дату дивиденд-
ной отсечки. Это последняя цена, 
за которую инвестор мог купить 
бумаги и войти в реестр акцио-
неров для получения дивидендов. 

Средний дивидендный гэп по 
акциям Народного банка оказал-
ся более чем в 2 раза ниже, чем 
дивидендная доходность (–5,2%). 

То есть даже с учетом падения 
акций после дивидендной отсечки 
инвесторы заработали на акциях в 
среднем 6,9%. При этом, несмотря 
на солидный размер дивидендов, 
средний срок закрытия дивиденд-
ного гэпа по акциям HSBK составил 
всего 22 торговых дня. Самые ще-
дрые дивиденды за последние три 
года Народный банк выплатил в 
2023 году – 25,38 тенге за акцию. 
При рыночной цене акций в день 
отсечки 166,05 тенге это дает 
15,3% дивидендного дохода. Ди-

видендный гэп при этом составил 
–7,3%, к прежнему уровню акции 
вернулись через 27 торговых дней.

Относительно высокие дивиден-
ды выплачивает «Казахтелеком». 
Средний дивидендный доход к 
датам отсечки за три года составил 
8,7%. Дивидендный гэп за этот 
же период определился в размере 
–4,8%. Однако на закрытие диви-
дендного гэпа акциям националь-
ного оператора связи понадоби-
лось больше времени – в среднем 
48,67 торгового дня. Самый долгий 
гэп по KZTK рынок наблюдал в 
2022 году – 68 торговых дней. В 
том году компания выплатила 
самые большие за последние годы 
дивиденды – 3590,39 тенге за ак-
цию (11,6% дивидендного дохода 
к дате отсечки). Как правило, ак-
ции дольше восстанавливаются в 

цене после высоких выплат. Да и в 
целом 2022 год для «Казахтелеко-
ма» выдался не самым удачным: 
несмотря на высокий уровень ди-
видендов, акции компании за год 
просели на 20,8%.

Умеренные дивиденды выплачи-
вает «Казатомпром». В среднем за 
три года дивидендная доходность 
составила 5,8%. Средний диви-
дендный гэп за это время был на 
уровне –4,2%. При этом акции 
«Казатомпрома» быстро восста-
навливаются в цене – в среднем 

дивидендный гэп закрывается за 
27 торговых дней. А, например, в 
2022 году после отсечки котиров-
ки акций смогли пробить «догэ-
повский» уровень за 7 торговых 
дней. При этом основное падение 
акций после отсечки произошло 
через день. Возможно, это связано 
с отложенным сроком дивиденд-
ной отсечки по депозитарным 
распискам компании, торгуемым 
на Лондонской бирже.

Есть случаи, когда дивидендный 
гэп не возникает. Так бывает, если 
акционеры не ожидают высоких 
дивидендов и ралли стоимости 
бумаг до выплат дивидендов не 
случается. Например, «КазТранс-
Ойл» в 2022 году выплатил только 
26 тенге дивидендов на акцию, 
или всего 19,7% от чистого дохода
(в предыдущем году компания вы-

платила в 5 раз больше). Инвесто-
ры, надеявшиеся на традиционно 
повышенные дивиденды, были 
разочарованы, и акции начали 
снижаться заранее, до дивиденд-
ной отсечки. С момента оглашения 
размера будущих дивидендов в 
предложениях совета директоров 
до даты отсечки акции потеряли 
более 30% стоимости. В итоге на 
следующий день после отсечки 
акции открылись по той же цене, 
что стоили в конце дня регистра-
ции реестра. 

В некоторых случаях закры-
тие дивидендного гэпа может не 
произойти и в течение несколь-
ких лет. Так случилось с акция-
ми «КазТранс Ойла». В 2021 году 
компания выплатила хорошие 
дивиденды в размере 132 тенге 
за акцию, дивидендный доход 
составил 10,4%, дивидендный гэп 
– около 9%. Акции на дату отсечки 
закрылись на уровне 1268,9 тенге. 
Однако ни через месяц, ни через 
год котировки данный уровень 
пробить не смогли. 

Как закрывают 
дивидендный гэп
Kaspi.kz и KEGOC 

Kaspi.kz и KEGOC выплачивают 
дивиденды несколько раз в год, раз 
в квартал или полугодие. 

К примеру, в 2023 году Kaspi 
выплатил дивиденды четыре раза, 
в 2022 и 2021 годах – по два раза. 
Средний дивидендный доход за 
три года по акциям банка составил 
2%, дивидендный гэп – около 1%. В 
годовом выражении дивидендная 
доходность в 2023 году составила 
7,3%. 

Как правило, Kaspi объявляет 
дивиденды по итогам внеочеред-
ных собраний акционеров, обычно 
в день закрытия реестра, а день 
выплаты дивидендов следует сразу 
после дня отсечки. Рынок зачас-
тую не успевает отреагировать 
на такие новости. Бывает, что 
котировки вовсе не реагируют на 
дивидендные выплаты. А иногда 
новости о выплате дивидендов ста-
новятся триггером к росту акций, 
как было в августе 2023 года. После 
объявления и выплаты дивидендов 
акции за несколько дней подоро-
жали почти на 9%.

Дивидендный гэп по акциям 
Kaspi закрывается в среднем за 
8,75 торгового дня. Часто гэп за-
крывается уже через день или два. 
Дважды дивидендный гэп длился 
дольше обычного. В конце 2021 
года дивидендный гэп закрылся за 
19 торговых дней. Тогда, несмотря 
на хорошие финансовые показате-
ли, котировки акций банка упали 
на фоне январских событий и гео-
политической ситуации в Украине. 
Второй случай – в мае 2023 года. 
Тогда гэп закрылся за 37 торговых 
дней. Долгий гэп тогда случился на 
фоне слабого лондонского рынка, 
где компания имела листинг.

KEGOC выплачивает дивиденды 
раз в полгода. Средняя дивиденд-
ная доходность за последние три 
года составила 4%. В годовом вы-
ражении это дает доход в размере 
8%. Средний дивидендный гэп по 
каждой выплате – около 1%. 

У акций KEGOC невысокая лик-
видность, из-за слабой активности 
котировки реагируют на ново-
сти чуть с опозданием и сильно 
падают уже после дивидендной 
отсечки. К примеру, последняя 
выплата дивидендов по акциям 
KEGOC была в октябре 2023 года, 
дивидендную отсечку объявили 
26 сентября. На следующий день 
после отсечки (22 сентября, с уче-
том режима торгов Т+2) акции 
стоили так же, как и в день закры-
тия реестра. Но уже в следующие 
несколько торговых дней акции 
упали почти на 8%. В трех случаях 
из шести дивидендный гэп так и 
не был закрыт.

Дивидендный гэп казахстанских голубых фишек
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** Дивиденды выплачиваются несколько раз в год. Источник: расчеты «Курсива» по данным KASE
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Среднее значение за 2021–2023 годы

Дивиденды – это доля от чистой прибыли, которую 
компания распределяет среди своих акционеров. Размер 
дивидендов рассчитывает совет директоров в соответствии 
с дивидендной политикой компании. Совет дает рекоменда-
цию собранию акционеров, где принимается окончательное 
решение о выплате дивидендов. Дивидендная доходность при 
этом определяется как размер выплаченных дивидендов на 
акцию, деленный на цену ее приобретения.

Дивидендный гэп – это падение цены акции на сумму, не 
превышающую размер дивидендов. Иногда гэп может быть 
выше размера дивиденда. Например, если рынок ждал ди-
виденды больше, чем в итоге компания объявила. В резуль-
тате гэп будет близким к ожиданиям рынка. Падение акций 
происходит сразу после даты отсечки. В этот день компании 
составляют списки акционеров, которым причитаются ди-
видендные выплаты, другими словами, закрывают реестр 
акционеров. Размер дивидендного гэпа рассчитывается от 
цены открытия в день, следующий за датой дивидендной 
отсечки, к цене закрытия этого дня.

Как только компания объявляет о выплате дивидендов, 
многие инвесторы начинают активно скупать ее акции. 
Чем больше потенциальная дивидендная доходность, тем 
больший интерес акции вызывают у покупателей. Поэтому 
до дивидендной отсечки акции растут в течение нескольких 
недель. Некоторые инвесторы покупают акции только ради 
дивидендных выплат и продают их сразу после дивидендной 
отсечки (как только акционер попадает в реестр, он может 
продать акции и все равно получить дивиденды), отчего цена 
резко падает и происходит дивидендный гэп.

Дату отсечки, как правило, компания объявляет заранее. 
Узнать дату закрытия реестра можно на сайте эмитента, 
официальных ресурсах биржи, сайтах брокеров или бан-
ков-депозитариев (в случае ГДР). Стоит отметить, что на 
казахстанских биржах действует режим расчетов Т+2, когда 
расчеты по заключенной сделке проходят через два торговых 
дня. Если инвестор купит ценную бумагу в понедельник, фак-
тическим ее владельцем он станет только в среду. Поэтому, 
чтобы попасть в реестр акционеров, нужно купить акции не 
позже чем за два дня до даты отсечки.

Например, последняя дата и время фиксации реестра по 
акциям Народного банка была определена как 00 часов
00 минут 15 мая 2024 года. Но акции начали падать за два 
дня – цена открытия акций на 13 мая оказалась на 6,3% 
меньше стоимости закрытия акций на предыдущий тор-
говый день (даты фактической отсечки), так как 13 мая с
00 часов 00 минут можно было уже продать акции и все равно 
попасть в реестр.

Казахстанская ассоциация миноритарных акционеров 
(QAMS) обращает внимание, что даты отсечки по простым 
акциям и ГДР одного и того же эмитента на разных площадках 
могут не совпадать. Ассоциация приводит пример одного из 
акционеров Народного банка. 21 июля 2020 года он продал на 
бирже AIX депозитарные расписки банка, будучи уверенным, 
что с учетом режима торгов T+2 на начало дня 23 июля он 
еще будет оставаться акционером и сможет претендовать на 
дивиденды за 2019 год. Согласно решению собрания акцио-
неров Народного банка дата отсечки была определена как 
00.00 времени Алматы 23 июля, то есть начало дня. 4 авгу-
ста акционер получил дивиденды на свой брокерский счет. 
Однако 27 октября AIX уведомила акционера, что произошла 
«операционная ошибка»: время отсечки – конец дня 23 июля, 
а не начало. Чуть позже дивиденды были списаны в пользу 
контрагента, к которому депозитарные расписки перешли 
23 июля в конце дня. 

С просьбой разъяснить, что произошло, QAMS обратилась 
в департамент регулирования и комплаенс AIX. «Ввиду про-
тиворечивых инструкций, полученных от эмитента акций 
и банка-депозитария GDR, депозитарий AIX распределил 
дивиденды исходя из времени отсечки – начало дня 23 июля, 
а не конец дня», – ответили в AIX.

В итоге выяснилось, что время отсечки по простым акциям 
и GDR одного и того же эмитента может отличаться. Надо 
понимать, что ГДР – производные финансовые инструмен-
ты, их базовым активом являются акции. Эмитентом ГДР 
является банк-депозитарий, где эти бумаги и учитываются. 
И именно банк-депозитарий определяет дату дивидендной 
отсечки по ГДР, она должна быть максимально близкой к 
дате закрытия реестра базового актива, но не обязательно 
совпадать с ней. Определение времени отсечки на конец 
дня – сложившаяся практика на международных рынках, 
добавляют в QAMS.

Что такое 
дивидендный гэп?

Гэп-стоп
Какие казахстанские 
акции быстро закрывают 
дивидендный гэп
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БАНКИ И ФИНАНСЫ

СТРАХОВОЙ СЕКТОР РК ПО ИТОГАМ ПЕРВОГО КВАРТАЛА

РЕГУЛЯТОРНЫЕ АКТИВЫ*,
млрд тенге

СТРАХОВЫЕ РЕЗЕРВЫ, 
млрд тенге

01.01.2024 01.04.2024 01.01.2024 01.04.2024

РЕГУЛЯТОРНЫЙ КАПИТАЛ**,
млрд тенге

СТРАХОВЫЕ ПРЕМИИ, 
млрд тенге

СТРАХОВЫЕ ВЫПЛАТЫ, 
млрд тенге

I квартал 2023 I квартал 2024 I квартал 2023 I квартал 2023I квартал 2024 I квартал 2024

ЧИСТАЯ ПРИБЫЛЬ,
млрд тенге

Компании по общему страхованию (КОС) Компании по страхованию жизни (КСЖ) Изменение, %

01.01.2024 01.04.2024

САМЫЕ КРУПНЫЕ КОМПАНИИ 
(ПО ОБЪЕМУ АКТИВОВ*), млрд тенге

САМЫЕ ПРИБЫЛЬНЫЕ* 
КОМПАНИИ, млрд тенге

19,6

11,4 

3,4

2,4

1,9

ЛИДЕРЫ ПО РОСТУ* АКТИВОВ

в абсолютном выражении, млрд тенге

в относительном выражении

+20,9%

+16,9% +16,5%

СНИЖЕНИЕ* АКТИВОВ: АНТИЛИДЕРЫ

в абсолютном выражении, млрд тенге 

в относительном выражении

–19,0%

–10,4%

–11,3%

ЛИДЕРЫ ПО СБОРУ ПРЕМИЙ*, млрд 
тенге

* Чистая сумма страховых премий за I квартал 2024 года.

* По сравнению с I кварталом 2023 года.

СНИЖЕНИЕ* ПРЕМИЙ: АНТИЛИДЕРЫ 

в абсолютном выражении, млрд тенге

–46,0%

–24,5%

–25,5%

–1,9

–2,2

–3,2
–3,3

–16,9 –3,3

ЛИДЕРЫ ПО ВЫПЛАТАМ*, млрд тенге

* Чистые расходы по осуществлению страховых выплат за I квартал 2024 года.

ЛИДЕРЫ ПО РОСТУ* ПРЕМИЙ

в абсолютном выражении в относительном выражении

+22,8 млрд тенге

+16,9  млрд тенге

+13,7 млрд тенге

+2 457%

+109%

+106%

КОМПАНИИ С НАИБОЛЬШИМ 
РОСТОМ* ВЫПЛАТ

+3,4 млрд  тенге

млрд  тенге+2,8

+1,8 млрд тенге

млрд тенге

млрд тенге

млрд тенге

* По сравнению с I кварталом 2023 года.

КОМПАНИИ С НАИБОЛЬШИМ 
СНИЖЕНИЕМ* ВЫПЛАТ

–0,6

–0,5 

–0,2 

Источник: Нацбанк РК, расчеты «Курсива»

* За I квартал 2024 года.

* На 1 апреля 2024 года.

* За I квартал 2024 года.

* По сравнению с I кварталом 2023 года.

55,6

54,4

36,7

32,8

23,9

13,8

7,07,5
6,2

4,2

558

403

301

210

168

СК «Евразия»         

в относительном выражении

+46

+38
+30

СК «Евразия»         
СК «Евразия»         

КСЖ «Евразия»

СК «Евразия»         

СК «Евразия»         

СК «Евразия»         

1 119

2 495

1 376

1 188

+6,1%

2 648

1 460

+6,1%

+6,2%

904

656

249

* Сформированные с учетом 
пруденциальных нормативов.

** Сформированный с учетом 
пруденциальных нормативов.
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Профильный бизнес
Судя по статистике, спрос на 

страховые продукты растет. По 
информации АРРФР, в первом 
квартале 2024-го было заключе-
но почти 4,5 млн договоров стра-
хования, что на 36% больше, чем 
за аналогичный период 2023-го. 
Главными драйверами роста вы-
ступают услуги по страхованию 
от несчастных случаев (заключе-
но на 700 тыс. договоров больше, 
или на 112%) и страхованию 
жизни (рост на 416 тыс. догово-
ров, или на 81%). 

Объем собранных компаниями 
премий с начала года составил 
367 млрд тенге (данные Нацбан-
ка), увеличившись в годовом 
выражении на 27,6%. АРРФР 
в своем обзоре указывает на 
более высокий рост в 34,6% (ре-
гулятор анализирует показатель 
без учета премий по входящему 
перестрахованию от резидентов 
и расходов по расторжению до-
говоров). 

По данным АРРФР, компании 
по страхованию жизни нарасти-
ли премии год к году на 115% 
(с 63 млрд до 135 млрд тенге). 
Взрывной 13-кратный рост де-
монстрирует аннуитетное стра-
хование, клиентские взносы 
по которому взлетели с 3 млрд 
тенге в первом квартале 2023-го 
до 40 млрд сейчас. В том числе 
взносы по пенсионным аннуи-
тетам увеличились на 77%, или 
на 23 млрд тенге. Когда три года 
назад казахстанцам разрешили 
забирать излишки пенсионных 
накоплений на покупку жилья 
и поправку здоровья, спрос на 
этот продукт сильно упал. Од-
нако по мере того как основные 
«излишки» из ЕНПФ были изъ-
яты, рынок аннуитетов, судя по 
всему, начал активно восстанав-
ливаться. Определенную роль 
в этом возрождении сыграл и 
недавний запуск такого продук-
та, как совместный аннуитет, 
позволяющий объединить пен-
сионные сбережения близких 
родственников. Также в сегменте 
КСЖ заметно выросли премии по 
обязательному страхованию ра-
ботников от несчастных случаев 
(+16 млрд тенге, или +110%) и 
по добровольному страхованию 
жизни (+12 млрд тенге, или 
+37%).

Что касается отрасли общего 
страхования, то здесь, по инфор-
мации АРРФР, премии выросли 
гораздо скромнее – лишь на 
5,9%, или на 10 млрд тенге (до 
186 млрд). В результате КСЖ 
существенно нарастили свою 
долю в совокупных страховых 
премиях с 26,3% на 1 апреля 
2023-го до 42,0% на последнюю 
отчетную дату.

Пятерка компаний-лидеров 
по объему собранных премий 
(чистая сумма, по данным Нац-
банка) изображена на инфогра-
фике. Также можно выделить СК 
«Номад Иншуранс» (16,5 млрд 
тенге) и Jusan Garant (10,4 млрд). 
Только этим семи игрокам уда-
лось собрать в первом квартале 
взносов на сумму свыше 10 млрд 
тенге. 

16 компаний улучшили свои 
прошлогодние достижения по 
сбору премий. Лучшую динамику 
в абсолютном выражении по-
казала «Халык-Life», собравшая 
на 23 млрд тенге больше, чем 
год назад. Далее идут Freedom 
Life (+17 млрд) и Nomad Life 
(+14 млрд). Ближе всех к трой-
ке лидеров расположилась КСЖ 
«Евразия» (+5 млрд). Самые 
высокие темпы прироста (без 
учета госкомпании KazakhExport, 
которая недавно обрела статус 
экспортно-кредитного агентства 
и сдала страховую лицензию за 
ненадобностью) демонстриру-
ют КСЖ «Евразия» (+109%) и 
Freedom Life (+106%). 

Недосчитались премий по 
сравнению с прошлым годом 9 
компаний. В абсолютном выра-
жении в тройку антилидеров рен-
кинга вошли СК «Интертич» (–3,3 
млрд тенге), СК «Евразия» (–2,2 
млрд) и КСЖ «Европейская стра-
ховая компания» (–1,9 млрд). В 
относительном выражении худ-
шую динамику пока показывают 
все та же «Интертич» (–46,0%), а 
также СК «Казахмыс» (–25,5%) и 
СК Basel (–24,5%).

Смысл для клиента
Общий объем страховых вы-

плат в первом квартале, по дан-
ным Нацбанка, увеличился год 
к году на 31% (с 51 млрд до 67 
млрд тенге), в том числе у КСЖ – 
на 78% (до 23 млрд), у КОС – на 
15% (до 44 млрд). В life-сегменте 
основной рост выплат пришелся 
на полисы обязательного страхо-
вания работников от несчастных 

случаев (+5,4 млрд тенге, или 
+159%) и добровольного стра-
хования жизни (+3,4 млрд тенге, 
или +90%). В сегменте non-life 
выплаты увеличились главным 
образом по классам обязательно-
го автострахования (+2,6 млрд 
тенге, или +17%), доброволь-
ного личного страхования на 
случай болезни (+2,0 млрд тенге, 
или +41%) и добровольного ав-
тострахования (+1,0 млрд тенге, 
или +18%). Отношение выплат 
к премиям, по данным АРРФР, 
почти не изменилось: в первом 
квартале 2024-го значение по-
казателя составило 20% против 
21% за аналогичный период 
2023-го.

В разрезе отдельных игроков 
больше всех (13,8 млрд тенге) 
выплатила своим клиентам в 
первом квартале СК «Евразия». 
Далее идут «Халык-Life» (7,5 
млрд), Nomad Life (7,0 млрд), СК 
«Халык» (6,2 млрд) и Jysan Garant 
(4,2 млрд). В тройку компаний 
с наибольшим ростом выплат 
вошли Nomad Life (+3,4 млрд 
тенге по сравнению с первым 
кварталом прошлого года), «Ха-
лык-Life» (+2,8 млрд) и KM Life 
(+1,8 млрд). У пяти компаний 
(Freedom Insurance, «Cентрас 
Иншуранс», Amanat, «Виктория» 
и ГАК) выплаты, наоборот, со-
кратились.  

Давление резервов
Прибыль сектора выросла 

совсем скромно, лишь на 1,3% 
(с 46,0 млрд в первом квартале 
2023-го до 46,6 млрд тенге год 
спустя). При этом отрасли проде-
монстрировали противополож-
ную динамику: если компании 
общего страхования улучшили 
совокупный финансовый резуль-
тат на 61% (до 31 млрд тенге), 
то в страховании жизни чистая 
прибыль упала на 43% (до 15 
млрд тенге). 

Как следует из ежемесячного 
обзора АРРФР, прибыль КСЖ про-
села из-за опережающего роста 
расходов. Доходы life-сегмента 
за квартал выросли в годовом 
выражении на 74% (до 181 млрд 
тенге), тогда как издержки до на-
логообложения увеличились на 
108% (до 163 млрд тенге). Глав-
ной причиной роста затрат КСЖ 
стало 12-кратное увеличение 
расходов по статье «Изменение 
чистых страховых резервов»: с 
4,3 млрд тенге в первом квартале 

2023-го до 52 млрд тенге сейчас. 
Для сравнения: у КОС расходы на 
резервирование возросли только 
в 4 раза (с 2,2 млрд до 9,0 млрд 
тенге). Значительный вклад в 
рост издержек КСЖ внесло также 
увеличение на 150% (с 11 млрд до 
28 млрд тенге) общих и админи-
стративных расходов. Как прави-
ло, основную долю в этой статье 
занимают заработные платы и 
прочие денежные и неденежные 
вознаграждения персонала.  

Что касается КОС, то их со-
вокупный квартальный доход 
вырос год к году на 28% (до 145 
млрд тенге) при росте расходов 
на 22% (до 112 млрд тенге). В 
структуре расходов сегмента 
non-life наибольшие траты при-
ходятся на страховые выплаты 
клиентам (увеличились на 19%, 
до 39 млрд тенге) и администра-
тивные расходы (выросли на 
25%, до 29 млрд тенге).  

Самыми прибыльными ком-
паниями сектора являются СК 
«Евразия» (19,6 млрд тенге за 
первый квартал) и КСЖ «Ха-
лык-Life» (11,4 млрд). С учетом 
низкого финансового результа-
та life-сегмента на эту «дочку» 
Народного пришлось ровно три 
четверти от общей прибыли ком-
паний по страхованию жизни. 
Ближайший преследователь двух 
лидеров в лице СК «Виктория» за-
работал 3,4 млрд тенге. В секторе 
есть пять убыточных игроков: 
«ТрансОйл», АСКО, «Интертич», 
KM Life и «Номад Иншуранс». 
Убытки в размере свыше 1 млрд 
тенге по итогам первого кварта-
ла допустили «Номад Иншуранс» 
(–1,2 млрд) и KM Life (–1,1 млрд).   

Светлое будущее
По мнению аналитиков Ассо-

циации финансистов Казахста-
на, в 2024 году росту страховых 
премий в сегменте КСЖ может 

способствовать реализация по-
ручений президента о внедрении 
единой добровольной накопи-
тельной системы «Келешек», 
предусматривающей стартовый 
образовательный капитал от 
государства (60 МРП детям в 
возрасте 5 лет), выплату ежегод-
ной госпремии (5–7%) и инвест-
дохода. Помимо этого в стране 
планируется запуск вмененного 
страхования профессиональной 
ответственности медицинских 
работников, а также дальнейшая 
цифровизация процесса урегу-
лирования убытков и получения 
страховых выплат. Как отмечают 
эксперты АФК, онлайн-формат 
как при заключении договора, 
так и при получении выплаты 
позволяет КСЖ существенно 
оптимизировать операционные 
расходы (–43% в 2023 году). 

С другой стороны, предупреж-
дают в АФК, потенциал роста до-
ходов life-компаний может быть 
ограничен законодательными 
изменениями, затрагивающими 
обязательное страхование работ-
ников от несчастных случаев. 
«Нормы о введении предпен-
сионных выплат, касающиеся 
превентивных и реабилитаци-
онных мер, а также исключение 
вины потерпевшего из оценки 
возмещения в совокупности мо-
гут привести к росту выплат по 
данному продукту», – полагают 
в профильной ассоциации.

Что касается ближайших пер-
спектив сегмента КОС, то ана-
литики АФК напоминают, что в 
2024 году внедрено онлайн-уре-
гулирование страховых случаев 
по всем обязательным классам 
страхования и упрощенный по-
рядок урегулирования в рамках 
обязательного автострахования 
(Европротокол). По мнению 
АФК, это может повлечь дальней-
ший рост страховых выплат: в од-

ном только январе было оформ-
лено 423 случая Европротокола 
и произведены 223 страховые 
выплаты на сумму 42 млн тенге.

В то же время, рассуждают в 
АФК, потенциал дальнейшего 
развития рынка общего стра-
хования сохраняется с учетом 
предлагаемых регулятором ини-
циатив. Например, в ассоциации 
ожидают, что на случай разруши-
тельных природных катаклиз-
мов будет разработана модель 
страхования катастрофических 
событий и соответствующие 
законодательные поправки к 
ней. Помимо этого регулятор 
планирует начать развитие элек-
тронных площадок (маркетплей-
сов) со всем спектром страховых 
услуг в целях повышения осве-
домленности казахстанцев и 
удобства заключения договоров. 
«Таким образом, в 2024 году, на 
фоне стабилизирующихся макро-
экономических условий в стране, 
благоприятной регуляторной 
среды и продолжающейся циф-
ровизации страховой отрасли, 
рынок общего страхования в Ка-
захстане может продолжить ак-
тивный двузначный рост», – счи-
тают в Ассоциации финансистов.

Как заявил председатель прав-
ления СК «Евразия» Кайрат Че-
гебаев на состоявшемся на днях 
форуме «Финансовый сектор 
Казахстана: 25 лет стратегиче-
ских вызовов», к страхованию 
в нашей стране относятся «до-
статочно скептически» (цитаты 
с портала The Tenge). У корпо-
ративного бизнеса, подчеркнул 
он, нет стимула страховаться 
внутри Казахстана. «99% премий 
уходило за пределы республики. 
Если крупнейшие предприятия 
страны не страхуются, то и к 
остальным сложно предъявлять 
какие-то претензии. Ситуация 
изменилась, когда соседние 
рынки закрылись, и только тог-
да «Самрук» обратил внимание 
на казахстанские компании. До 
этого был 1%, в последние годы 
– 6%, сейчас 9,1% страховых 
премий остается в Казахстане», 
– констатировал спикер. Как от-
метил Чегебаев, «мы видим, что 
банки очень тесно работают со 
страховыми компаниями, когда 
речь идет о кредитовании физ-
лиц». По его словам, страховые 
компании ожидают, что «такое 
же направление будет и в креди-
товании юрлиц».  

Фото: Shutterstock/buble
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БАНКИ И ФИНАНСЫ

Заработала деньги

Вложила в пирамиду

Радуется первому супердоходу 

Потеряла все деньги

Почему так? Почему 
пенсионеры так настой-
чиво отдают свои день-
ги мошенникам и дела-
ют это не единожды?

Сегодняшние пенсионеры по-
лагаются на то, что государство 
им поможет, поддержит в труд-
ную минуту. Они не верят в фон-
довый рынок и боятся ценных 
бумаг, но по-прежнему считают, 
что из телевизора вещают только 
честные люди и что реклама – 
всегда хорошая и правильная. 
Именно по этой причине они 
совершают самую главную ошиб-

ку – инвестируют свой капитал, 
свои пенсионные накопления 
с очень высокими рисками или 
передают его мошенникам в 
финансовых пирамидах. 

Почему так 
происходит? 

У меня был такой случай в 
практике. Однажды на моем 
семинаре присутствовала жен-
щина 70 лет. И у нас состоялся 
такой диалог.

Я: Вы хотите все деньги инве-
стировать агрессивно? 

Она: Не агрессивно, а с высо-
ким доходом. 

Я: Это одно и то же… Но в 
вашем возрасте нельзя так ри-
сковать! 

Она: А мне ждать некогда… 
Это и есть та основная при-

чина, по которой пенсионеры 
первыми несут свои деньги в 
пирамиды: им некогда ждать. 

Та 70-летняя женщина торопи-
лась быстро увеличить свой капи-
тал, заработать быстро и много. 
Поэтому она успела поучаство-
вать в нескольких пирамидах. 

Цикл ее финансовой жизни 
выглядит примерно так: 

Через год цикл повторяется. 
Заработок – вложение – радость 
– потеря и так далее. 

Мне нравился оптимизм этой 
пенсионерки. Несмотря на то 
что она теряла свои деньги в 
пирамидах не менее трех раз, 
она не унывала и верила, что в 
следующий раз точно повезет. 
Наверное, эта активность и 
адреналин от хотя временных 
и виртуальных, но больших 
доходов для нее важнее, чем 
сам доход и даже сам капитал. 
Только так я могу объяснить 
ее упрямое желание влезать в 
каждую новую сомнительную 
схему. 

Как распознать 
финансовую 
пирамиду?

К сожалению, многие пенси-
онеры действуют точно так же 
– они верят, что какие-то незна-
комые «добрые» люди помогут 
им увеличить их накопления.

Чаще всего они теряют все 
деньги, которые передают мо-
шенникам.

Но ведь понять, что перед 
вами финансовая пирамида, 
очень просто. Вот два простых 
факта, по которым вы без труда 
поймете, пирамида перед вами 
или нет:

• Финансовые пирамиды обе-
щают (гарантируют) огромную 
доходность – намного выше 
процентов по банковским депо-
зитам.

• Финансовые пирамиды не 
имеют лицензий на управление 
деньгами физических лиц – они, 
как правило, берут у людей день-
ги взаймы.

Заключение
Из всего сказанного я делаю 

простой вывод: если вы хотите 
получить большой и быстрый 
доход, готовьтесь к большим 
потерям. 

Даже если вам повезет и вы 
вовремя выйдете из пирамиды, 
заработав 100–200%, это не озна-
чает, что вы опытный инвестор. 
Это означает лишь то, что впере-
ди вас ждут не просто большие, 
а фатальные потери только из-за 
того, что вы поверите в свою уни-
кальность и в то, что вы можете 
зарабатывать так всегда.

Пенсионеры – основные 
клиенты финансовых пирамид

Владимир САВЕНОК,
директор ТОО «LK Finance»

На 31 мая 2024 года
в Узбекистане назначен 
очередной суд с крипто-
биржей Binance. Власти 
страны обвиняют тор-
говую площадку в том, 
что она без лицензии 
оказывает услуги граж-
данам страны, а штраф 
за нарушение местных 
законов платить
не собирается. Легаль-
ных площадок для по-
купки криптоактивов в 
РУз уже больше десятка. 
А для «нелегалов» в Ад-
министративном и Уго-
ловном кодексах Узбеки-
стана появились статьи 
о штрафах и реальных 
сроках за незаконный 
оборот криптовалют. 

Вадим ЕРЗИКОВ

Все в бюджет 
Лицензию для работы в отрас-

ли криптоактивов на 21 мая 2024 
года в Узбекистане имеют две 
криптобиржи, десять магазинов 
и три депозитария. Регулятор –
Национальное агентство пер-
спективных проектов (НАПП) –
оценивает такой бизнес как «до-
статочно рентабельный». Поэто-
му в марте сборы, которые нужно 
платить для работы в рамках 
лицензии, значительно вырос-
ли. Биржи теперь ежемесячно 
отчисляют около $20 тыс. (тариф 
увеличился почти вдвое), а ма-
газины – в районе $5 тыс. (рост 
более чем в 9 раз). Это значит, 
что бюджет на участниках рынка 
заработает больше миллиона 
долларов за год. 

Как рассказали «Курсиву» в 
НАПП, перед увеличением сбо-
ров регулятор делился с крипто-
бизнесменами своими планами. 
Никто тогда не возмутился, и 
сейчас протестующих тоже не 
наблюдается – судя по всему, 
прибыль участников рынка по-
зволяет спокойно относиться к 
повышению тарифов.

Оценить реальный оборот 
криптовалюты в Узбекистане 
опрошенные «Курсивом» экс-
перты не решились. Начальник 
управления развития сферы 
оборота криптоактивов НАПП 
Аскаржон Закиров сообщил, что 
«сейчас агентство проводит сек-
торальный анализ рынка по тем 
данным, которые провайдеры 
услуг через себя проводят». При 
этом представитель регулятора 
с уверенностью заявил, что из 
тени удалось вывести «огромное 
количество средств». 

Обороты тех платформ, кото-
рые раскрывают данные, может 
проверить любой желающий. 
Мониторинг «Курсива» показал 
резкий рост объема торгов за 
последний год. Например, на 

криптобирже UzNex (получила 
лицензию в 2019-м) год назад 
можно было купить только бит-
коин или эфир, а сумма сделок 
с первой криптовалютой ва-
рьировалась в среднем от 3 до 9 
монет за 24 часа. Сейчас объем 
торгов только биткоином со-
ставляет от 0,5 до 1 тыс. монет 
в сутки. Например, вечером
21 мая статистика биржи пока-
зывала 526 BTC. По курсу на этот 
день сумма сделок (в пересчете 
на доллары) составила около 
$37 млн за сутки. При комиссии 
в размере 0,1% за сделку (пла-
тят за операцию покупатель и 
продавец) несложные расчеты 
показывают выручку только от 
движения биткоина в сумме $74 
тыс. за 24 часа. Помимо первой 
криптовалюты на площадке 
торгуются еще 16 альткоинов на 
сумовом рынке. Таким образом, 
годовой оборот криптоактивов 
на официальных площадках в 
Узбекистане может достигать 
миллиардов долларов. 

Наказание
для «нелегалов» 

Так ие показате ли бе лого 
крипторынка в Узбекистане не 

случайность. В стране заблоки-
рованы сайты платформ, кото-
рые не имеют лицензии НАПП 
(пользователи жалуются, что 
даже VPN помогает плохо). С 
20 апреля 2024 года вступили 
в силу изменения в уголовное 
и административное законо-
дательство республики об от-
ветственности за незаконную 
покупку или продажу крипто-
активов, а также за майнинг. 

НАПП предупредило граж-
дан, что рисковать не стоит, и 
призвало совершать операции 
только на официальных площад-
ках. Иначе можно получить ад-
министративный арест до 15 су-
ток или штраф от $500 до $800. 
Повторное нарушение приведет 
к уголовной ответственности. 
За незаконный оборот накажут 
штрафом до $2,7 тыс., исправи-
тельными работами или даже 
лишением свободы до года. 
Повторные действия приведут к 
более серьезным последствиям.

Нелегальные криптобиржи и 
обменники тоже под давлением 
– и упомянутый в начале текста 
процесс «власти Узбекистана 
против Binance» яркий тому 
пример. Платформа, несмотря 

на преду преж дени я Н А ПП, 
продолжила оказывать услуги 
узбекистанцам без лицензии. 
Биржа OKX поступила по-друго-
му и официально объявила, что 
прекращает предоставление ус-
луг для пользователей в Узбеки-
стане. Пользователей призвали 
закрыть все открытые позиции 
до 05:00 по ташкентскому вре-
мени 15 марта и вывести активы 
до 05:00 30 марта. 

Свои действия НАПП объ-
ясняет намерением развивать 
внутренний рынок, противо-
действовать оттоку валюты и 
использованию средств в пре-
ступных целях. 

Крипториски
Использование средств для 

запрещенной или нелегальной 
деятельности – один из суще-
ственных рисков криптовалют, 
говорит директор департамента 
рейтингования финансовых 
институтов S&P Global Ratings 
Наталья Яловская. «P2P-пере-
воды, несмотря на открытость 
системы, бросают вызов для те-
кущих систем противодействия 
отмывочной деятельности и 
финансирования терроризма», – 

объясняет она. Стоит отметить, 
что Binance как раз выступала за 
легализацию таких операций в 
Узбекистане и просила НАПП 
сделать законными подобные 
сделки. Но регулятор был не-
преклонен и наотрез отказался 
пойти на это. После этого пере-
говоры о получении лицензии 
Binance прекратились. 

Яловская назвала и другие 
риски, которые актуальны для 
Узбекистана. Один из них – 
благосостояние домохозяйств. 
«Криптовалюты традиционно 
более волатильны, чем рынки 
капитала. Кроме того, финан-
совая грамотность населения в 
Узбекистане в целом невысокая 
и люди могут не осознавать всех 
угроз, связанных с вложения-
ми в криптовалюту, включая 
волатильность обменного кур-
са, сопутствующие комиссии, 
вопросы безопасности доступа 
к своим средствам», – поясняет 
эксперт.

Риск для финансовой стабиль-
ности тоже существует, полагает 
представитель S&P. Распростра-
нение криптовалют потенци-
ально снижает эффективность 
денежно-кредитной полити-

ки (по аналогии с доллариза-
цией), может увеличивать от-
ток капитала, а существенный 
переток средств с банковских 
депозитов в криптовалюты – 
способствовать снижению фи-
нансовой устойчивости банков.

Наталья Яловская приводит 
в пример Нигерию, где на фоне 
ва лютного контроля входя-
щие переводы на кошельки в 
криптовалюте превысили $60 
млрд в 2022 году (12% ВВП). 
Для сравнения: общий объем 
переводов мигрантов составил 
лишь около $22 млрд, уже свы-
ше 10% населения являются 
держателями криптовалют. В 
качестве меры реагирования на 
потенциально возросшие риски 
регулятор ужесточил контроль 
за активностью, связанной с 
криптовалютами, также был 
введен налог на доходы от них.

«Эти риски, однако, представ-
ляются достаточно отдаленны-
ми для Узбекистана: уровень 
проникновения по-прежнему 
сравнительно невелик, а регу-
лирование направлено скорее 
на контроль, нежели на запрет 
этого явления», – резюмирует 
Наталья Яловская.

Крипта в законе 
В Узбекистане растет белый рынок криптовалюты

Фото: Shutterstock/SashaMagic

Фото: Shutterstock/vizitter
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НЕДВИЖИМОСТЬ

Какого ухода требует 
коммерческое здание

Клининг 

Охрана здания

Мытье фасадов

Санитарная очистка мусоропровода, 
выгребных ям

Дератизация, дезинсекция
и дезинфекция мест общего пользования

Техническое обслуживание, локализация 
аварий общих инженерных систем

Обслуживание лифтов и других опасных 
технических устройств

Противопожарные мероприятия

Посадка и уход за зелеными 
насаждениями, газонами

Уборка листьев, снега и наледи
(в том числе с крыши)

Что относится к общему имуществу коммерческого здания

Крыши, чердаки

Фасады

Лифты

Инженерные
системы

Террасы

Входные группы
Земельный участок, прилегающая территория

с элементами благоустройства

Технические этажи

Лестничные
марши, холлы,

вестибюли

Паркинг

BUSINESS CENTER

В казахстанском за-
конодательстве нет 
механизмов для созда-
ния кондоминиумов в 
коммерческих зданиях. 
Такой расклад удобен 
девелоперам, но для 
собственников помеще-
ний создает ощутимые 
трудности. 

Наталья КАЧАЛОВА

Значительная часть крупных 
казахстанских бизнес- и тор-
говых центров – это объекты 
с несколькими владельцами. 
И этим владельцам, как и соб-
ственникам квартир в жилых 
комплексах, нужно договари-
ваться об эксплуатации общего 
имущества. Как это делать соб-
ственникам жилья, разъяснено 
в законах РК. Для владельцев 
коммерческой недвижимости 
подобного механизма нет. В 
результате – если владельцы не 
могут договориться – коммер-
ческие здания эксплуатируются 
ненадлежащим образом, что 
ведет к их преждевременному 
износу и рискам ЧП.

«Законодательство в области 
коммерческой недвижимости в 
нашей стране, к сожалению, не 
урегулировано, что вынуждает 
предпринимателей ориентиро-
ваться на жилищное законода-
тельство, несмотря на существен-
ные различия в целях и подходах 
к управлению», – комментирует 
директор управляющей компа-
нии Property Management Group 
Кайрат Кокенов. 

Вне закона
Крыша и фасады, чердаки и 

подвалы, холлы и лестницы, лиф-
ты и инженерные системы, земля 
под зданием, а иногда и приле-
гающая к зданию территория 
относятся к имуществу, которым 
владеют все собственники поме-
щений. Это правило справедливо 
как для многоквартирных жилых 
домов (МЖД), так и для коммер-
ческих зданий, имеющих более 
одного владельца. 

Но в отличие от МЖД зареги-
стрировать в госорганах кондо-
миниум (от латинских con – «вме-
сте» и dominium – «владение»), 
позволяющий владельцам БЦ 
или ТЦ совместно распоряжать-
ся общим имуществом, в нашей 
стране пока невозможно.  

«В Казахстане отсутствуют 
законодательные нормы, ре-
гулирующие правовой режим 
коммерческих зданий и взаи-
моотношения собственников 
коммерческих помещений. 
Спорные вопросы между соб-
ственниками таких помещений 
решаются в соответствии с нор-
мами Закона РК «О жилищных 
отношениях». Однако данный 
закон не распространяется на 
порядок создания и функцио-
нирования кондоминиума ком-
мерческой недвижимости, и тем 
самым отсутствует юридическое 
основание для его государствен-
ной регистрации», – объясняет 
юрист ассоциации Qazproperty 
Бекболат Демисенов.

Так, если обновленный закон 
«О жилищных отношениях» обя-

зал застройщика регистрировать 
кондоминиум в новостройке сра-
зу после того, как этот застрой-
щик перестал быть единоличным 
собственником МЖД (то есть 
после продажи первой квартиры 
или коммерческого помещения), 
то к коммерческим зданиям 
эта норма закона не относится. 
В результате законодательной 
дыры заказчики (застройщики) 
коммерческих зданий свободно 
продают в раздельную собствен-
ность не зарегистрированные в 
госреестре коммерческие поме-
щения. 

«Строительство крупных объ-
ектов (бизнес- и торговых цен-
тров) стоит дорого, и для обеспе-
чения возвратности вложенных 
средств девелопер продает пло-
щади будущего коммерческого 
объекта нескольким владельцам. 
При этом, как правило, не про-
писываются правила взаимодей-
ствия владельцев между собой», 
– подтверждает председатель 
ассоциации Qazproperty Кон-
стантин Глушко.

Моя хата с краю
Сколько нужно тратить на 

поддержание общего имущества 
здания в надлежащем состоянии 
и на что именно пойдут эти день-
ги? Кого выбрать подрядчиком 
для замены вентиляционной 
системы и прочих инженерных 
сетей? Сколько денег потребу-
ется на текущий и капитальный 
ремонт? Из-за отсутствия правил 
взаимодействия и единого испол-
нительного органа собственники 
коммерческих помещений долго 
не могут прийти к единогласно-
му решению по этим вопросам. 

Например, ремонт кровли 
коммерческого здания площадью 
10 тыс кв. м может обойтись в 
5 млн тенге (с учетом работ по 
гидроизоляции и материалов 
для ремонта). То есть владельцам 
помещений в этом здании нужно 
скинуться из расчета 500 тенге за 
каждый «квадрат» принадлежа-
щей им коммерческой площади. 
Но даже незначительные суммы 
некоторые владельцы помеще-
ний платить отказываются. 

«В одном из бизнес-центров 
столицы, коммерческую площадь 
в котором делят два десятка 
владельцев, возникла необходи-
мость ремонта кровли. Но из-за 
отсутствия правил взаимодей-
ствия собственники помещений 
нижних этажей отказывались 
вносить денежные средства на 
ремонт кровли, так как, по их 
мнению, ремонт кровли – вопрос 
исключительно тех, чьи поме-
щения расположены на верхних 
этажах», – описывает случай из 
практики Константин Глушко. 

Разногласия между собствен-
никами коммерческих помеще-
ний возникают и в тех случаях, 
когда владельцы договарива-
ются взаимодействовать в биз-
нес- или торгово-развлекатель-
ном центре по аналогии с МЖД. 
По жилищному законодательству, 
чтобы избежать дискриминации, 
каждый собственник кварти-
ры (будь то жилье на 40 или 200 
«квадратов») имеет один голос. 
Но разброс площадей в одном 
БЦ или ТЦ может быть не в разы 
(как в МЖД), а в сотни раз – от 20 

«квадратов» на небольшой бутик 
или офис до огромных магазинов 
или офисных этажей на несколь-
ких тысячах квадратных метров. 
В результате голос крупного соб-
ственника буквально тонет среди 
голосов десятков владельцев 
небольших помещений.

«Некоторые приобретали эта-
жи целиком, имеют на руках 
один технический паспорт и, 
соответственно, один голос. Та-
ковых в коммерческом здании 
меньшинство. Но, как показыва-
ет практика, именно владельцы 
больших площадей более дально-
видны с точки зрения сохранения 
своей собственности, больше 
переживают за состояние объ-
екта в целом. Оно и логично: они 
вложили в это здание больше, 
чем другой отдельный владелец. 
А владелец небольшого помеще-
ния не готов тратить средства на 
содержание и ремонт здания», 
– объясняет реалии казахстан-
ского рынка Константин Глушко. 

Подобные ситуации практи-
чески ежедневно сталкивают 
между собой собственников ком-
мерческих помещений в торго-
вых центрах и офисных зданиях, 
говорят участники рынка.

Узаконить отношения
Чтобы урегулировать взаимо-

отношения нескольких владель-
цев в одном здании, в ассоциации 
Qazproperty предлагают внести 
дополнения в законодательство.

По мнению представителей 
ассоциации, в закон следует до-
бавить понятие «кондоминиум 
коммерческой недвижимости» и 
норму об ответственных за раз-
работку правил по управлению 
и эксплуатации общего имуще-
ства такого объекта, имеющего 
двух или более собственников. 
А заказчикам (застройщикам) 
предлагается запретить прода-
вать в раздельную собственность 
не зарегистрированные в госре-
естре коммерческие помещения.

В профильной ассоциации 
также считают, что при государ-
ственной регистрации объекта 
кондоминиума коммерческой 
недвижимости следует прописы-
вать состав общего имущества и 
размер доли в общем имуществе 
каждого владельца в зависимо-
сти от коммерческой площади 
во владении. 

Высшим органом управления 
кондоминиумом должно стать 
общее собрание собственников, 
как и в МЖД. Но в коммерческих 
зданиях каждый владелец полу-
чит количество голосов, прямо 
пропорциональное его доле 
(рассчитывается как отношение 
площади коммерческих помеще-
ний конкретного собственника 
к площади всех коммерческих 
помещений). По этому же прин-
ципу (пропорционально доле) 
должны распределяться  расходы 
на эксплуатацию объекта кон-
доминиума, содержание общего 
имущества, а также доходы от  
пользования общим имуще-
ством, считают в Qazproperty. 

Непрофильный 
доход

Кроме устранения конфликт-
ных точек за счет формализа-
ции правил взаимодействия 

собственников, создание кон-
доминиума в коммерческом 
здании позволяет избежать по-
тенциальных ЧП (например, в 
случае пожара или неисправного 
лифта), а также справедливо 
распределить потенциальные 
доходы от использования общего 
имущества, уверены в профиль-
ной ассоциации.

«Объект и его посетители по-
лучают гарантии безопасности 
как минимум по одной простой 
причине – у объекта кондоми-
ниума будет ответственное лицо 
по эксплуатации и обслужива-
нию, – объясняет председатель 
Qazproperty и добавляет: – Чет-
кие правила учета денежных 
средств позволят не только кон-

тролировать расходы на содер-
жание здания, но и распределять 
доходы, которые объект зараба-
тывает с общих мест (реклама на 
фасаде и кровле здания, в лифтах 
и коридорах и так далее). Сейчас 
практика такова, что первый 
владелец или даже застройщик 
получает доходы, а расходы рас-
пределяются на всех».

Доход в карман, расходы поровну
Почему владельцы коммерческих площадей 

в офисных и торговых центрах конфликтуют из-за «бытовухи»

Фото Илья Ким 



8 «КУРСИВ», №18 (1035), 23 мая 2024 г.

ИНДЕКСЫ

Экономические настроения 
в Казахстане в сегменте B2С 

снижаются второй квартал подряд

«Потребительская уверенность (CCI) в Казахстане» – исследование от 

Freedom Finance Global (FFG). «Бизнес-барометр МСБ Казахстана» (ББ 

МСБ) за I квартал 2024 года – исследование United Research Technologies 

Group (URTG). Оба исследования основываются на комплексной методо-

логии URTG. Метод сбора данных – телефонный опрос (CATI). 

В каждой волне исследования CCI ежемесячно опрашиваются 3600 

респондентов. Выборка  репрезентативна по полу, возрасту и региону 

проживания. Исследование состоит из Индекса потребительской уверен-

ности и двух его субиндексов (текущего состояния и ожиданий) и также 

включает ряд конъюнктурных вопросов, из которых в том числе выво-

дятся Индекс кредитного доверия, Индекс депозитного доверия, Индекс 

ожидаемой безработицы, ожидаемая инфляция и другие показатели.  

В ежеквартальном исследовании ББ МСБ опрашиваются 500 представите-

лей МСБ из отраслей торговли, услуг, промышленности, строительства и 

сельского хозяйства. Выборка  репрезентативна по регионам, отраслям и 

размерности бизнеса. Учитывается вклад субъектов бизнеса в ВВП стра-

ны. ББ МСБ состоит из Индекса деловых настроений, Индексов деловой 

активности (производственного и сервисного), Индекса бизнес-барьеров, 

а также ряда актуальных на момент исследования вопросов.

Это третья статья из 
тематической серии, 
посвященной ежеквар-
тальной оценке эконо-
мических настроений 
казахстанцев на рынке 
конечного потребле-
ния (B2C economic 
sentiment) и формируе-
мых из оценок потреби-
телей и представителей 
микро-, малого и сред-
него бизнеса в отноше-
нии их краткосрочных 
ожиданий.  

В рамках настоящего ма-
териала были использованы 
результаты следующих иссле-
дований:

– «Потребительская уверен-
ность (CCI) Казахстана»: среднее 
волн за январь – март 2024 года 
и октябрь – декабрь 2023 года;

– «Бизнес-барометр МСБ Казах-
стана»: I квартал 2024 года (раз-
мещен на сайте Kursiv Researsh) 
в сравнении с результатами IV 
квартала 2023 года, находящих-
ся в открытом доступе. 

Материал дополнен официаль-
ной статистикой (БНС АСПиР 
РК и НБ РК). 

I квартал 2024 года принес с 
собой снижение экономических 
настроений. Ниспадающая дина-
мика продолжается второй квар-
тал подряд. Если в предыдущем 
квартале падение настроений 
более всего было связано с рез-
ким ростом напряженности в 
бизнесе на фоне позитивного на-
строя потребителей в последние 
месяцы года (самые высокие по-
требительские индексы с момен-
та старта исследований, с ноября 
2022 года), то в I квартале не 
только продолжили усугубляться 
проблемы у предпринимателей 
(самые низкие оценки относи-
тельно сложившейся ситуации 
с момента начала исследований 
ББ МСБ, с июля 2023 года), но 
также значительно пошатну-
лась уверенность потребителей, 
особенно в марте. В итоге инди-
катор экономических настрое-
ний опустился до 11 баллов из 
24 возможных, с квартальным 
снижением на –1,5 балла, или 
–12%. Напомним,  согласно 

нашей методологии, экономи-
ческие настроения замеряются 
на краткосрочную перспективу 
(на предстоящие 1–3 месяца) и 
рассчитываются на основании 
введенной нами «Матрицы фак-
торов спроса и предложения», 
где итоговая оценка ранжирует-
ся от 0 до 24 баллов. За основу 
взята бинарная система оценок, 
где «0» – нейтрально или отри-
цательно, «1» – положительно. 
Далее результаты подвергаются 
приведению с учетом инфляци-
онной дельты – разницы между 
ожидаемой и фактической инф-
ляцией. 

Рассмотрим детальнее факто-
ры, повлиявшие на экономиче-
ские настроения в Казахстане.

Результаты 
деятельности МСБ

Как показывают результаты 
исследования, чувствительность 
МСБ к благополучию граждан 
довольно релевантна к нашему 
подходу в части B2C-аналитики: 
в I квартале 80,4% из 500 опро-
шенных представителей бизнеса 
отметили среди своих клиентов 
население (в IV квартале – 75,4% 
и в III квартале – 73,8%). В свою 

очередь ВВП МСП в 2023 году 
(последние доступные данные) 
составил 57% от странового, или 
68,7 трлн тенге.   

Количество зарегистрирован-
ных и действующих МСП продол-
жает рост. Так, по оперативным 
данным БНС на 1 апреля, коли-
чество действующих достигло 2 
млн единиц (+0,8% за квартал). 
Также продолжились ранее на-

метившиеся изменения в орга-
низационно-правовой структуре 
предпринимательства: сокраще-
ние К/ФХ (–3,5 тыс. единиц, до 
13,2% от всего МСП) и рост ИП 
(+16,3 тыс. единиц, до 68,7%). 
Вновь образованные ИП наибо-
лее интересными посчитали та-
кие направления, как транспорт 
и складирование и операции 
с недвижимым имуществом. 
При этом из обрабатывающей 
промышленности уходило более 
всего компаний разной органи-
зационно-правовой формы.  

Наилучшая «результативность» 
(условный расчет URTG – сколько 
валовой продукции в денежном 
выражении пришлось на одно 
предприятие) продолжает сохра-
няться у СП (4,1 млрд тенге). На 
противоположной стороне – ИП. 
В то время как МП отличались 
наибольшим объемом оборотов, 
особенно это коснулось услуг, где 
также было более всего занятого 
населения, и действующих пред-
приятий.  

Планы по 
восстановлению 
выручки 

Деловые индексы в I квартале 
показали заметное снижение. Из 
наиболее важного – участники 
опроса все чаще стали заявлять 
о росте стоимости затрат без 
возможности скорректировать 
цены реализации (выпускаемой 
продукции) в том же периоде, что 
и возникшие затраты. Вероятно, 
это вопрос времени, так как уже 

во II квартале участники бизнеса 
планируют увеличение выручки, 
что связываем с увеличением 
новых заказов, особенно у про-
изводственных секторов. Более 
других в прошедшем периоде 
позволили себе поднятие цен 
реализации представители тор-
говли, при наименьшей возмож-
ности у агросектора. Продажи 
падали в сельском хозяйстве, 
промышленности и услугах. 
Таким образом, в I квартале на-
блюдаем сокращение прибылей, 
а где-то возможно и образование 
убытков. У некоторых предпри-
ятий все это сопровождалось 
снижением запасов сырья и ма-
териалов, увеличением сроков 
поставок и незавершенных/
невыполненных заказов, а также 
снижением остатков готовой 
продукции. Предприниматели 
еще в IV квартале резко отреаги-
ровали на обсуждаемые и проис-
ходящие в части экономической 
политики изменения (налоги, 
политика НБ РК, иное), слож-
ности с изысканием денежных 
средств и слабый внутренний 
спрос. Еще тогда Индекс биз-
нес-барьеров резко подскочил, 
пробив вверх критический уро-
вень в 100 пунктов (+38,2% 
за квартал, до 122,2 пункта). В
I квартале проблематика не осла-
бевала (+0,6%, до 122,9 пункта). 

Тем не менее ИДН и компо-
зитный ИДА сохраняются в зоне 
оптимизма. Как было отмечено 
выше, вытягивают индексы по-
вышенные ожидания представи-
телей бизнеса на краткосрочную 
перспективу, что более всего 
было связано с планами по росту 
объемов реализации (выпуска 
продукции). Так, респонденты 
ожидают, что их клиентская 
база в предстоящие три месяца 
вырастет относительно факта 
прошедших трех месяцев в 2,1 
раза (кварталом ранее: 1,5 раза), 
выручка – в 2,5 раза (1,3 раза) и 
штат – в 2 раза (1,5 раза). В части 
штата необходимо отметить, что 
это наиболее стабильная ком-
понента бизнеса, где ответ «без 
изменений» занимает 59,4%. Со-
ответственно, ожидаемый темп 
прироста штата не будет резким 
в абсолютных значениях.

Инвестиции  
Согласно официальным дан-

ным, инвестиции в основной 
капитал в I квартале составили 
2,8 трлн тенге (снижение на 
0,8% к I кварталу 2023 года). Го-
довая отрицательная динамика 
(в сопоставимых ценах) была 
связана с существенным сниже-

нием инвестиций среди крупных 
компаний. В то же время МП 
и СП, являющиеся предметом 
нашего интереса, показали уве-
личение (в среднем по +14%). 
Наибольшая доля у МП (54,3%) 
и наименьшая – у СП (8,7%). В 
рамках же исследования ББ МСБ 
основными драйверами расши-
рения бизнеса выступили МП. 

В разрезе секторов самое боль-
шое значение субиндекса и объ-
ема инвестиций – в промыш-
ленности и в операциях с недви-
жимым имуществом. Отстают 
сельское хозяйство и торговля. 

Удовлетворенность 
кредитами

Кредиты, выданные МСБ в
I квартале, по данным НБ РК,  со-
кратились за квартал в –1,3 раза, 
до 2,1 трлн тенге, в основном за 
счет МП, хотя их доля остается 
превалирующей (76,6%), так же 
как и в текущей задолженности 
(5,9 трлн тенге против 5,1 трлн 
тенге у СП). 

Для представителей МП «длин-
ные» деньги остаются существен-
но более дорогими (ставка в 
марте, в нацвалюте: 24%), чем 
для СП (15,7%). Соответствен-
но, все больше МП переходит 
в «короткие» деньги (по ставке 
19,5%). Доля просрочек сокра-
тилась: у малых – до 3,4% и у 
средних – 2,6%. 

Результаты исследования ББ 
МСБ коррелируют с данными 
НБ РК, демонстрируя снижение 
степени удовлетворенности кре-
дитами (–12 п.п., до 43,2% доли 
опрошенных) после активного
IV квартала. Основные причины 
– высокие ставки (+7,7 п.п.), 
текущая задолженность (+2,1 
п.п.) и снижение количества 
одобрений (+1,2 п.п.). 

Несмотря на наибольшее со-
кращение выдач в промышлен-
ности и торговле, эти отрасли 
сохранили наибольшие доли в 
выданных кредитах и высокие 
уровни субиндекса «Кредиты». 
Неблагоприятно – строительство 
(высокие ставки) и сельское хо-
зяйство (другие причины, среди 
которых, предположительно, 
проблематика, связанная с до-
ступностью и своевременностью 
субсидий и иных преференций).

Продажи 
Результаты исследования ББ 

МСБ совпадают с данными ста-
тистики, согласно которым объ-
ем оптово-розничной торговли в
I квартале показал значительное 
снижение после активных про-
даж в конце предыдущего года. 

Матрица факторов спроса и предложения. 
Замер экономических настроений 
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ИНДЕКСЫ

Продажи падали повсеместно, 
и в целом такая динамика была 
предсказуемой, указывая на тра-
диционно низкий старт в начале 
года. Так, обороты в рознице, 
включая крупные предприятия, 
упали в –1,5 раза, до 4 трлн 
тенге, в том числе МСБ на –1,6 
раза, до 3 трлн тенге. Наиболь-
шее падение в рознице было 
связано с ИП, которые показали 
сокращение в –2,2 раза, до 23% 
удельного веса от всей розницы. 
За ними следовали МП, но с 
сохранением наибольшей доли 
рынка (–1,4 раза, до 39,1%). 
СП потеряли всего –1,1 раза, до 
12,5%. Объем оптовой торговли 
падал более значительно – до 8,6 
трлн тенге (–1,6 раза за квар-
тал), с наибольшим снижением 
среди МП (–1,7 раза до 75,4%), 
СП – не так значительно (–1,2 
раза, до 19,6%). 

Созвучная динамика наблю-
далась среди представителей 
микро- и малого бизнеса, опро-
шенных в рамках исследования 
ББ МСБ. Первые продолжили 
падение в зоне пессимизма (39,6 
пункта), а вторые только попали 
в зону пессимизма, пробив по 
итогам I квартала нейтральный 
уровень (46,3 пункта). При этом 
наибольший темп падения про-
даж отмечали представители 
среднего бизнеса, что несколько 
противоречит данным статисти-
ки, но субиндекс «Продаж» по 
ним все еще сохраняется в зоне 
оптимизма (53 пункта). 

Напомним,  представители 
МСБ ожидают заметного восста-
новления продаж во II квартале, 
с наибольшим темпом роста 
ожиданий у микробизнеса, хотя 
сам уровень субиндекса у них 
наименьший (65,1 пункта про-
тив 68,9 у малых и 74 у средних). 

Взвешивая инфляцию
Первые месяцы текущего года 

показали замедление роста цен 
на товары и услуги предприятий, 
что более всего было характерно 
для строительства и розничных 
продаж.

Также замедлилась инфляция 
издержек, отслеживаемая в целях 
нашего B2C-анализа с акцентом 
на производителей продукции 
конечного потребления. Но есть 
производства, где издержки 
продолжили рост с заметным 
опережением (например, выпуск 
одежды и др.).

Потребители со своей сторо-
ны дали неоднозначную оценку 
изменениям текущих цен. Так, 
респонденты в рамках исследова-
ния CCI все чаще стали отмечать  
умеренный и незначительный 
рост цен с сокращением голосов 
в части сильного роста. Хотя 
доля последних остается в от-
ветах превалирующей (45,6%). 
За снижение – всего 0,5%. Ощу-
щаемая инфляция продолжает 
превалировать над фактической, 
но наблюдается тенденция к сни-
жению: в марте – 13% (декабрь: 
14,3%) при 9,1% (9,8%) по БНС. 
В то же время квартально накоп-
ленная ежемесячная инфляция 
росла, а не падала: ощущаемая с 
2,9% в октябре – декабре выросла 
до 3,3% в январе – марте (БНС:
с 2,6% до 2,5%). Ожидания более 
оптимистичны и в горизонте 12 
месяцев составили 8,8%. 

Забегая вперед, отметим, 
что апрельская волна CCI, не 
входящая в диапазон настоя-
щей аналитики (первый месяц
II квартала), показала даль-
нейшее снижение инфляции: 
фактическая – 8,7%, ощущаемая 
– 12,5% и ожидаемая через 12 
месяцев – 8,4%. Для сравнения: 
консенсус-оценка экспертного 
сообщества (апрельский опрос 
НБ РК) на конец года – 8,4% (фев-
ральский опрос: 8,5%). 

Динамика занятости 
Динамика на сокращение шта-

та (часть субиндекса «Кадры», 
замеряющая произошедшие 
события, упала в I квартале до 
самого низкого уровня – 51,2 
пункта) не сильно коррелиро-
вала с данными официальной 
статистики по общей занятости 
того же периода (по МСБ за 

I квартал статданные еще не 
вышли). Так, по БНС занятое на-
селение по стране увеличилось 
за квартал на 125 тыс. человек, 
до 9,17 млн человек, к 1 апреля. 
Одновременно с этим увеличи-
лось и количество безработного 
населения (+6,8, до 452,7 тыс. 
человек) с сохранением общей 
безработицы на уровне 4,7%. В 
то же время индекс ожидаемой 
безработицы по CCI показал 
рост проблем занятости. Все еще 
остается под вопросом, сможет 
ли восстановиться индекс во
II квартале в связи с планами 
бизнеса по расширению штата. 

Сила потребительского 
спроса

Потребительская уверенность 
(CCI) в I квартале показала одно 
из самых драматичных падений 
за все время исследований, с 
уходом в зону пессимизма – до 
99,7 пункта. Так, часть Индекса 
CCI, демонстрирующая оценку 
текущего состояния (фактиче-
ские ощущения потребителей 
в рассматриваемом периоде), в 
январе – марте упала до мини-
мального значения (–5,9 пункта, 
до 80,1 пункта). Примерно на 
столько же упали и ожидания 
потребителей, но все еще в зоне 
оптимизма (до 129,5 пункта). 
Более того, достигнутый уровень 
по ожиданиям пока что выше 
значений первой половины про-
шлого года, что в некотором роде 
поддерживает ожидания бизнеса 
в части восстановления потреби-
тельского спроса. 

Одновременно с этим, ори-
ентируясь на неблагоприятные 
тренды в Индексах кредитного/
депозитного доверия, ожидания 
безработицы, тревожности, а 
также того, что респонденты все 
меньше проявляют готовность 
к крупным покупкам, можно 
сделать предположение о воз-
можном снижении покупатель-
ской способности населения в 
краткосрочной перспективе. На 
фоне неоднозначных результа-
тов по занятости (рассмотрено 

выше) официальные данные по 
кредитам и депозитам населения 
в целом не противоречат резуль-
татам опроса. 

Так, согласно данным НБ РК, 
несмотря на увеличение объема 
текущей задолженности по кре-
дитам населению (на 1 апреля: 
+0,9 трлн тенге за квартал, до 
17,5 трлн тенге), произошло со-
кращение выдач (–0,3 трлн тенге, 
до 3,9 трлн тенге). Также произо-
шло увеличение просроченной 
задолженности (+0,2 п.п., до 
2,5%). Наибольшие изменения во 
всех рассмотренных показателях 
коснулись потребительских зай-
мов, доля которых сохраняется 
превалирующей – 62,4% (ипотека 
– 31%, прочие цели – 6,6%).

Снижение Индекса депозит-
ного доверия в текущих реалиях 
может указывать на нехватку сво-
бодных средств у населения к на-
коплению. Согласно данным НБ 
РК, вклады населения снизились 
в марте до 20,3 трлн тенге (–0,6% 
к декабрю). Это произошло за 
счет вкладов до востребования 
и текущих счетов (–11,5%, до 2,9 
трлн тенге), тогда как срочные и 
сберегательные вклады умеренно 

росли (в совокупности: +1,5%, 
до 17,3 трлн тенге). Снижение 
объема быстродоступных средств 
(текущие счета, займы) снижает 
мобильность покупательской 
способности в краткосрочной 
перспективе. 

Перспективы 
Бизнес, несмотря на падение 

рентабельности в I квартале на 
фоне роста затрат и оборачива-
емости ресурсов, планирует вос-
становление выручки не только 
за счет инвестиций, но и за счет 
восстановления спроса. Планы по 
расширению бизнеса позволяют 
надеяться на некоторый рост 
занятости либо замедление сокра-
щений в МСБ. Со своей стороны 
потребители также настроены оп-
тимистично в части будущих собы-
тий. Большая часть опрошенных 
ожидает не только замедления ро-
ста цен на предметы первой необ-
ходимости, но также и стабильно-
сти курса тенге, по крайней мере 
в краткосрочной перспективе. Но 
одновременно с этим все заметнее 
обеспокоенность потребителей 
в части возможности приобрете-
ния дорогостоящих предметов и 

снижения качества жизни из-за 
падения доходов и возможно-
сти получения новых займов. В 
целом доступность и стоимость 
денежных средств наряду с не-
определенностью экономической 
политики сдерживают как разви-
тие бизнеса, так и покупательский 
спрос. Вызывают определенную 
обеспокоенность и последствия 
паводков в зонах подтопления, 
несмотря на поддержку регионов 
представителями крупного биз-
неса, и не только. Экономическая 
и социальная разрозненность ре-
гионов, характерная для страны, 
может усугубиться, особенно для 
социально уязвимых слоев насе-
ления и представителей микро- и 
малого бизнеса, предприятий 
с высокой зависимостью от се-
зонного и природно-климатиче-
ского факторов. Экономические 
настроения в секторе B2С пока 
еще удерживаются в нейтральной 
зоне, указывая на относитель-
ную стабильность. Но, как было 
видно выше, имеется достаточно 
предпосылок, которые еще могут 
ослабить экономические настро-
ения общества в целом, имея 
отсроченный эффект. 

99,2

96,7

98,2

97–116,5

100,8

99,1

100,6

97,7–105,4

101,4

94,9

95,3

84,5–113,9

100,8

99

98,4

92,8–104,4

-1,6

-2,3

-0,2

–2,7 до 23,1

0

0,1

2,2

от –3,7 до 8,8

Индекс цен производства, обрабатывающая промышленность

Обрабатывающая 
промышленность, в том числе:

* Условный расчет URTG, для демонстрации динамики и направления индексов цен.

Индекс цен предприятий – 
производителей промышленной 

продукции (товаров, услуг) – 
«выпуск»

Наименование экономической 
деятельности

Индекс цен приобретения 
продукции 

производственно-технического 
назначения промышленными 

предприятиями – «закуп»

«Маржа»* (разница между 
индексами цен «выпуска»

и «закупа»)

– продуктов питания

– напитков

– легкая промышленность и иное, 
тем или иным образом связанное
с конечным потреблением 

I кв. 2024
к I кв. 2023

I кв. 2024
к IV кв. 2023

I кв. 2024
к I кв. 2023

I кв. 2024
к IV кв. 2023

I кв. 2024
к I кв. 2023

I кв. 2024
к IV кв. 2023

Источник: собрано исследовательской компанией URTG по данным БНС 

Динамика потребительской уверенности

105,4

86

135,5

99,7

80,1

129,5

105,8

80,4

71,8

92

36,3

54,2

118,6

14,30%

99,7

73,9

66,5

84,5

35,2

54

111,2

13%

Индекс потребительской уверенности 
(CCI)

Субиндекс оценки текущего состояния

Субиндекс потребительских ожиданий

 Изменений личного материального 
положения

 Изменений экономической ситуации 
в РК

 Благоприятных условий крупных 
покупок

 Изменений экономической ситуации 
в регионе

 Индекс кредитного доверия

 Индекс депозитного доверия

 Воспринимаемая годовая инфляция

 Индекс ожидания безработицы

 Ожидаемая инфляция через 12 
месяцев

 Изменений личного материального 
положения, экономической ситуации 

в РК в кратко- и долгосрочной 
перспективе

 Планы в ближайшие 12 месяцев 
покупать что-либо в кредит или брать 

банковский кредит

 Ожидания относительно изменения 
курса доллара по отношению к тенге 

через месяц 

 Индекс тревожности (условно 
рассчитанный для демонстрации 

динамики) 

Переход в зону пессимизма

Усугубление пессимизма

Переход в зону пессимизма

Усугубление пессимизма

Усугубление пессимизма

Усугубление пессимизма

Снижение (отрицательно 
настроенные увеличились
до 50,8%)

Снижение (положительно 
настроенные сократились
до 33,3%)

Нейтрально (снижение
с сохранением в зоне оптимизма)

Актуализация проблем занятости

Усугубление пессимизма

Снижение, но выше таргета

Нейтрально
(снижение с сохранением в зоне 
оптимизма)

Нейтрально (несмотря
на улучшение ситуации, голоса
за обесценение значительно 
превышают голоса за укрепление)

Снижение (значительно выше 
факта)

Нейтрально 
(снижение с сохранением в зоне 
оптимизма)

Факторы потребительской 
уверенности

Результаты Комментарий

I. Оценка текущего состояния, относительно

II. Оценка ожиданий

среднее 3 волн:
октябрь –

декабрь 2023

среднее 3 волн:
январь –

март 2024
кв/кв

134,5–137,4 128,4–130,4

75,1 73,2

Доля тех,
кто не собирается

брать: 76,8%

Обесценится: 33,8%

Укрепится: 5,43%

Дек. 2023: 9,7%

77,7%

28,6%

5,47%

10,7%

Март 2024: 8,8%

8,9%

20,4%

3,5%

4,2%

50,6%

5,2%

0,5%

15,6%

100%

–32,2%

–31,2%

–33,3%

–15,9%

–21,8%

–27,6%

–15,9%

–24,30%

–2,4

–0,4

–0,6

5

0,2

0

–1,9

60,6

54,8

54

58,9

56,2

1,5

–7,7

–5,8

–3,3

4,2

Квартальная динамика выдач и миграция субиндекса «Кредиты»

Промышленность

Доля сектора в 
выдачах, I кв. 2024 

(статистика)

Квартальное 
изменение объема 
выдач (статистика)

Квартальное 
изменение доли 

сектора, в п. п. 
(статистика)

Субиндекс 
“Кредиты”, I кв. 2024, 

в пунктах (опрос)

Квартальное 
изменение 

субиндекса,
в пунктах (опрос)

Сельское хозяйство

Строительство

Торговля

Услуги, в том числе:

   Транспорт

     Связь

Другие отрасли

Итого МСБ 56,9 –0,6

Источник: собрано и рассчитано по данным НБ РК и исследования ББ МСБ URTG

Динамика инвестиционных показателей (статистика, опрос)

99,2

107,7

101,9

113,5

78142,3

102,7

102

113,4

114,8

112,8

107

118,9

107,1

105,6

113,8

Инвестиции в основной капитал 
(статистика), к I кв. 2023 г., в %

- «факт»

- «план»

Инвестиции в расширение бизнеса 
(опрос), динамика субиндекса

к IV кв. 2024 г., в %
(«факт» + «план»*), в том числе:

Показатель

ПРЕДПРИЯТИЯ

Все Микро Малые Средние Крупные

не выделяются 
отдельно БНС

не входят
в исследование 

ББ МСБ

* ИДН состоит из сложившихся (за 3 месяца) и ожидаемых (в предстоящие 3 месяца) настроений бизнеса.  

Источник: собрано на основании данных БНС и исследования ББ МСБ. 

Показатели деятельности МСП (январь – декабрь 2023 г.)

Сельское, лесное и рыбное хозяйство

Промышленность

Строительство

Оптовая и розничная торговля

Услуги, все

7%

22%

14%

24%

33%

11%

10%

8%

31%

40%

15%

6%

5%

36%

38%

15,0

121,6

96,7

23,4

30,2

МП

СП

ИП

К/ФХ

47,2

12,1

6,7

2,7

1,8

0,4

1,8

0,3

360,3

2,9

1369,0

269,9

130,9

4110,8

4,9

10,1

Вид экономической
деятельности / Сегмент

Доля выпуска 
продукции 

Доля 
действующих 

МСП 

«Результативность»**
(выпуск продукции

в млн тенге
на 1 субъект МСП)

Доля 
занятых 

Всего МСП, в том числе: 68,7
трлн тенге:

2 002,2 тыс. 
единиц:

Среднее 34,3:4,3 млн 
человек:

** «Результативность» сектора или сегмента – условный расчетный показатель URTG. 
Источник: собрано и рассчитано URTG на основании последних данных БНС АСПР РК

Инфляция годовая, месяц к месяцу, %

Окт. 2023 Нояб. 2023 Дек. 2023 Янв. 2024 Февр. 2024 Март 2024 Апр. 2024

16%

14%

12%

10%

8%

6%

Фактическая БНС

Экспертное сообщество НБ РК

Ощущаемая URTG Ожидаемая URTG

15,8

11,8

10,8

10,3

9,8

7,58,5

9,8

9,3
9,1

8,7

10,7

9,7

9,0

8,8 8,8

8,4

14,6
14,3 14,3

13,6

13,0

12,5

9,5

8,5 8,5
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ТЕНДЕНЦИИ

Глава Республики Казахстан Касым-Жомарт 
Токаев в ходе заседания Высшего Евразийского 
экономического совета обратился к участникам 
ЕАЭС с призывом создать «бесшовную» логистику, 
образовав единый евразийский цифровой коридор 
и отрегулировав тарифную политику и таможенные 
процедуры.

Как сообщается на официальном сайте Акорды, 
глава государства во время своего выступления 
заявил о том, что износ транспортной и логисти-
ческой инфраструктуры стран Евразийского эко-
номического союза может стать более ощутимым 
в ближайшие годы. По его словам, ЕАЭС сейчас 
крайне важно модернизировать и расширять еди-
ный евразийский коридор.

«Недаром говорят, что там, где прокладываются 
рельсы, открывается путь к новым возможностям»,  
– подчеркнул президент.

Он отметил, что в Казахстане до 2030 года вла-
сти планируют отремонтировать 11 тыс. дорог и 
продолжить прокладывание более 5 тыс. км новых 
железных дорог.

«В планах также запуск пяти трансграничных 
транспортно-логистических хабов на границе с 
Россией, Китаем, Узбекистаном, Кыргызстаном и 
на Каспийском море»,  – добавил Токаев.

В связи с этим в ЕАЭС важно повысить эффектив-
ность перевозок и оптимизировать расходы.

Глава республики отметил, что торговый обо-
рот Казахстана со странами – участницами ЕАЭС 
вырос в 1,7 раза, достигнув $28,5 млрд, а экспорт 

– более чем в два раза. Сотрудничество в рамках 
Евразийского экономического союза способствует 
поступательному развитию экономики Казахстана, 
рассказал президент. Только по итогам 2023 года 
ВВП страны вырос на 5,1%.

По мнению Токаева, высокий уровень интеграци-
онного взаимодействия подкрепляется совместной 
реализацией крупных инфраструктурных проектов, 
развитием промышленной кооперации и форми-
рованием общего рынка услуг. Глава Казахстана 
считает, что для дальнейшего устойчивого развития 
в условиях геополитической неопределенности 
объединение должно стать более гибким и эффек-
тивным. Он привел оценки Всемирного банка, по 
которым темпы роста мирового ВВП в первой поло-
вине текущего десятилетия могут оказаться самы-
ми низкими за последние 30 лет. В этом контексте 
Токаев призвал создать единый и системно функ-
ционирующий безбарьерный внутренний рынок. 
Он считает важным полностью устранить практику 
применения скрытых ограничений, «точечных ре-
шений» и какого-либо ручного управления.

В завершение президент напомнил, что за 10 лет 
существования Евразийского экономического сою-
за государства-участники добились впечатляющих 
результатов по всем направлениям. Но с учетом 
огромного потенциала объединения предстоит 
сделать еще больше. По его словам, Казахстан 
будет поддерживать экономическую интеграцию, 
основанную на принципах равноправия и взаимо-
выгодного партнерства.

Евросоюз заинтересовался поставками возобнов-
ляемой энергии из РК. Об этом рассказал министр 
энергетики республики Алмасадам Саткалиев, 
сообщая о планах по развитию зеленой энергетики 
в стране.

Во время брифинга в правительстве министр со-
общил, что уже достигнута договоренность по это-
му вопросу: в рамках Астанинского экономического 
форума министерства энергетики трех стран – Ка-
захстана, Азербайджана и Узбекистана – подписали 
соглашение о сотрудничестве в области развития 
зеленых источников энергии и транспортировки 
ее на перспективные рынки.

На данный момент уже проведена предваритель-
ная работа со стороны Евросоюза, который выра-

зил заинтересованность в приобретении чистой 
электроэнергии.

По словам главы профильного ведомства, 
Азербайджан сейчас занимается изучением про-
екта строительства кабеля по дну Черного моря. 
Саткалиев напомнил, что три государства уже 
подписали другое соглашение – по прокладке 
высоковольтного кабеля по дну Каспийского 
моря. Это даст странам возможность поставлять 
чистую возобновляемую энергию на премиальные 
рынки.

«Речь идет о достаточно большом объеме инве-
стиций. Мы планируем использовать весь потен-
циал Прикаспийского региона и Арала для этого», 
– уточнил министр.

Министерство водных ресурсов и ирригации 
планирует использовать собранную после па-
водков воду для промышленности и сельского 
хозяйства страны.

На данный момент работы по ликвидации по-
следствий паводков продолжаются в Северо-Ка-
захстанской, Атырауской и Актюбинской областях.
В Минсельхозе рассказали о том, что крупные 
водохранилища заполнены на западе, востоке, 
севере и в центре республики. Эту воду будут при-
менять в промышленных целях. Так, в Урало-Ку-
шумскую оросительно-обводнительную систему 
Западно-Казахстанской области уже было направ-
лено 600 млн кубометров паводковых вод. Это по-
зволит обеспечить водой более 65 тыс. га сенокос-
ных угодий и летних пастбищ, а также наполнить 
водохранилища, расположенные вдоль системы.

Кроме того, паводковые воды направляют в 
природные озера Едилсор, Жалтырколь, Бирказан, 
Сорколь, Салтанат и другие водоемы ЗКО, которые 
в последние годы столкнулись с высыханием.

Глава профильного министерства Нуржан 
Нуржигитов напомнил, что одной из главных 

задач ведомства сейчас является накопление 
паводковой воды в водохранилищах для даль-
нейшего использования в сельском хозяйстве и 
промышленности. Несмотря на то, что крупные 
водохранилища заполнены на 100%, рисков 
подтоплений и перелива нет, подчеркнул он. 
По словам министра, воду, которая превыша-
ет нормы, направляют в безопасном объеме 
в водоканалы и реки, применяют в сельском 
хозяйстве.

Тем временем за период паводков из Улытауской 
области в Кызылординскую было направлено 893 
млн кубометров воды. Благодаря этому впервые за 
всю историю наблюдений вода дошла через реку 
Сарысу до озер региона.

Официальный представитель Министерства 
водных ресурсов и ирригации Молдир Абдуалие-
ва добавила, что ведомство отмечает активное 
наполнение Теликольской системы озер Кызылор-
динской области. По ее словам, это должно оказать 
благоприятное влияние на сельское хозяйство 
региона. Далее вода будет направлена на рисовые 
поля области.

В Казахстане изучат международный опыт 
утилизации литий-ионных аккумуляторов для 
электромобилей и привлекут инвестора для строи-
тельства завода по утилизации литий-ионных 
батарей.

По данным пресс-службы МВД РК, на 1 мая 2024 
года в интегрированной базе данных на территории 
республики зарегистрировано 9813 электромоби-
лей.

Вице-министр экологии и природных ресурсов 
Мансур Ошурбаев отметил, что в стране наблюда-
ется увеличение числа электромобилей в 12,5 раза 
по сравнению с 2021 годом.

Литий-ионные аккумуляторы представляют 
угрозу окружающей среде, потому что содержат 
токсичные металлы, подчеркнули в профильном 
ведомстве. Батареи необходимо правильно утили-
зировать, чтобы минимизировать негативные по-
следствия. Ошурбаев рассказал, что правительство 

уже утвердило дорожную карту по развитию ин-
фраструктуры для эксплуатации электромобилей. 
В рамках этого документа Минэкологии обеспечит 
привлечение инвестора для строительства завода 
по утилизации литий-ионных батарей.

По словам вице-министра, финансы для проек-
тов в обрабатывающей отрасли, направленных на 
улучшение состояния окружающей среды, в том 
числе и строительство комплексов по переработке 
и утилизации отходов, предоставит оператор рас-
ширенных обязательств производителей в размере 
более 50% голосующих акций от производителей 
(долей участия в уставном капитале).

Мансур Ошурбаев уточнил, что оператор рас-
ширенных обязательств производителей с 2016 по 
2021 год проводил работу по сбору аккумуляторных 
батарей среди населения для последующей их ути-
лизации. За это время было собрано и утилизиро-
вано 82 тыс. тонн аккумуляторных батарей.

Казахстану для улучшения 
транспортной 
инфраструктуры 
Центральной Азии надо 
реализовать проекты 
на 5,5 млрд евро

Паводковые воды 
используют для нужд 
агросектора Казахстана

Субсидии на импортную 
сельхозтехнику отменили 
в Казахстане

Президент Казахстана 
призвал сделать логистику 
в ЕАЭС бесшовной

Утилизировать батареи 
от электрокаров в Казахстане 
будут на спецзаводе

Европейский банк реконструкции и развития 
провел оценку инвестиций, которые необходимо 
осуществить, чтобы существенно улучшить транс-
портную инфраструктуру Центральной Азии и 
обеспечить устойчивые связи. На долю Казахстана 
выпадает реализация 13 проектов на 5,5 млрд евро.

Как рассказали в Международном финансовом 
центре «Астана», общий объем инвестиций ЕБРР 
оценил в 18,5 млрд евро. Это включает и развитие 
33 инфраструктурных проектов.

По информации МФЦА, для того чтобы удов-
летворить потребности растущего грузопотока, 
необходимо расширять пропускную способность 
инфраструктуры, а также прилагать усилия в сфере 
маркетинга и заключать дополнительные междуна-
родные соглашения.

На сегодня ключевой вид грузоперевозок в Ка-
захстане – это железные дороги. За ними следуют 

автомобильные ветки и трубопроводы. Объем 
железнодорожных грузоперевозок за последние 
годы значительно вырос, достигнув 327 млрд т•км 
в 2023 году.

В 2022 году на автотранспорт в Казахстане прихо-
дилось 24% грузовых и более 90% пассажирских пе-
ревозок. При этом с 2011 года отмечается снижение 
объема грузовых перевозок морским транспортом. 
Основной причиной эксперты указывают перевоз-
ку нефти через порты Каспийского моря другими 
видами транспорта.

Тем временем авиационная отрасль респуб лики 
стабильно восстанавливается после пандемии 
коронавируса. В 2023 году число обслужен-
ных через воздушное пространство Казахста-
на полетов иностранных компаний превыси-
ло 308 тыс. (транзит и посадка), рассказали 
в МФЦА.

Правительство Республики Казахстан пере-
смотрело инструменты поддержки с учетом 
интересов отечественных производителей 
сельскохозяйственной техники. Министерство 
промышленности и строительства и Министер-
ство сельского хозяйства совместным решением 
приняли документ, который исключает субсидии 
на зарубежную сельхозтехнику, аналоги которой 
производятся в Казахстане.

В пресс-службе правительства сообщили, что по 
механизму, который действовал ранее, разница в 
объеме субсидий на импортную и отечественную 
технику была в пользу зарубежных производи-
телей. На поддержку местных предприятий на-
правлялось 28,3% из общего объема возмещения, 
импортных  – 41,9%.

«Такой подход снижал сбыт продукции казах-
станских заводов. По новому механизму доля 
субсидирования зарубежных производителей 
будет снижена почти в семь раз – до 6,5%, при 
этом долю отечественных планируется довести 
до 63,7%»,  – говорится в сообщении.

Ранее премьер-министр Олжас Бектенов 
подчеркнул необходимость изменений в ходе ра-
бочих поездок в регионы страны: по его словам, 
приоритет для зарубежных производителей тех-
ники – локализация предприятий на территории 

республики. В этом направлении реализовались 
Kazrost Еngineering Ltd, Claas и другие.

При этом, подчеркнули в правительстве, ис-
ключение субсидирования зарубежной сельхоз-
техники не затрагивает те позиции, производство 
которых не налажено в Казахстане. Речь идет о 
специализированной технике по производству 
и уборке сахарной свеклы, хлопка, картофеля, 
плодоовощных культур и т. д. В данном слу-
чае предусмотрен норматив субсидирования 
на уровне 25%, вне зависимости от страны 
производства.

Сейчас в Казахстане действуют восемь заводов 
по производству более 15 брендов тракторов, 
зерноуборочных и кормоуборочных комбайнов 
разных мощностей и модификаций. Согласно 
итогам 2023 года, отечественные производители 
выпустили 5418 тракторов на сумму 113,5 млрд 
тенге и 1032 комбайна на 99,1 млрд тенге.

На данный момент казахстанские предприятия 
сельхозмашиностроения охватывают 85–90% 
рынка. При этом в стране порядка 90% аграри-
ев составляют мелкие и средние фермеры, для 
которых льготные лизинговые инструменты и 
доступная техника откроют возможность обнов-
ления машинно-тракторного парка, уточнили в 
правительстве.

Казахстан будет поставлять 
возобновляемую энергию 
Евросоюзу

Фото: Shutterstock/Vladimir Konstantinov
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В Арыси профинансировали 131 проект на 770 млн тенге по про-
грамме «Ауыл аманаты» в целях улучшения благосостояния сельского 
населения. Об этом во время встречи с жителями города рассказал 
аким Туркестанской области Дархан Сатыбалды.

Глава региона заверил, что в Арыси усилят работу по направле-
ниям, о которых говорил глава государства в своем поручении: это 
привлечение инвестиций, развитие агропромышленного комплекса, 
внедрение водосберегающих технологий.

Кроме того, по его словам, в 2023 году на реализацию 11 проектов 
в пяти населенных пунктах Арыси было выделено 947 млн тенге в 
рамках проекта «Ауыл – Ел бесігі». Уже завершены работы по строи-
тельству Дома культуры в населенных пунктах Жидели и Акдала, 
спортивного зала в населенном пункте Кожатогай, средний ремонт 
24 улиц в населенных пунктах Атамекен и Сырдарья.

В текущем году идет работа по восьми проектам в пяти населенных 
пунктах стоимостью 730 млн тенге. В целях улучшения благосостоя-
ния сельского населения по программе «Ауыл аманаты» профинанси-
рован 131 проект на 770 млн тенге. В рамках программы «С дипломом 
– в село» в 2023 году 17 специалистов получили единовременные 
подъемные пособия в размере 6 млн тенге. Еще 26 млн тенге были 
выделены на приобретение жилья для пяти специалистов в качестве 
бюджетных кредитов.

Дархан Сатыбалды также напомнил, что в Арыси есть все возмож-
ности развивать производство и открывать заводы. Объем валового 
регионального продукта в городе с 2021 года вырос на 23% и в 2023 
году достиг 56 млрд тенге. Количество субъектов малого и среднего 
бизнеса за последние три года выросло на 36%, достигнув в 2023 году 
6 тыс. Объем произведенной ими продукции составил 75 млрд тенге, 
что на 34% больше, чем в 2022 году. Объем промышленной продук-
ции в 2023 году достиг 9 млрд, план перевыполнен на 1,3 млрд тенге.

Аким области дал поручение акиму города и руководителям управ-
лений увеличить объем инвестиций, активизировать сельское хозяй-
ство, решить проблемы с питьевой водой, газом и другие.

Подготовил Канат БАПИЕВ

Более 2 тыс. 
проектов запустили 
в регионах страны 
с 2023 года

В Арыси будут 
развивать 
производство и 
финансировать 
проекты

С начала 2023 года в рамках единой комплексной программы при 
поддержке фонда «Даму» в Казахстане в эксплуатацию ввели 2006 
новых проектов. Более 592,7 млрд тенге направлено на строитель-
ство, реконструкцию, модернизацию, приобретение оборудования 
и пополнение оборотных средств, рассказали в пресс-службе фонда.

Преимущественно новые проекты были запущены в секторе обра-
батывающей промышленности, такие как производство продуктов 
питания, строительных материалов, мебели и других товаров. Доля 
этих проектов составила 25% от общего числа. Затем идут сферы 
транспорта и логистики (24%), образования (10%) и туризма (10%).

Малый и средний бизнес развивается в моногородах и селах, где 
предприниматели могут получать господдержку без отраслевых 
ограничений и с низкой процентной ставкой. С начала 2023 года в 
этом сегменте было введено 602 проекта, из них 462 – в селах и 140 
– в моногородах.

Большинство введенных объектов сосредоточены в столице Ка-
захстана (210 проектов, или 10% от всего количества, на сумму 57,9 
млрд тенге) и Алматы (186 проектов, или 9%, на сумму 66,5 млрд 
тенге). Также в числе лидеров оказались Шымкент, Алматинская и 
Актюбинская области, доля каждого региона составила по 7%.

Преимущественно господдержка направлена на микробизнес – 915 
проектов (46%) и малый бизнес – 787 проектов (39%). Доля проектов 
среднего и крупного бизнеса составила 10% и 5% (197 и 107 проектов).

Благодаря госпрограммам поддержки МСБ в республике создают 
благоприятные условия для развития новых производственных ли-
ний, технологий и продуктов, способствуя импортозамещению. Так, 
например, в ВКО профинансировали зерносушильный комплекс, 
ориентированный на выращивание зерновых и зернобобовых куль-
тур с единовременным объемом хранения 12 тыс. тонн. Кредит на 
сумму 688 млн тенге был направлен на строительство комплекса и 
приобретение современного оборудования.

В Шымкенте запущен уникальный проект по производству листово-
го стекла. Его стоимость составила 5,8 млрд тенге. Завод занимается 
обработкой листового стекла по европейским технологиям и выпус-
кает продукцию, соответствующую международным стандартам 
качества.

В СКО профинансирован завод по переработке молока и производ-
ству молочной продукции: сметаны, сливочного масла, различных 
видов сыров. Сумма кредита составила 4,4 млрд тенге. Средства 
направлены на инвестиции, в частности, на приобретение производ-
ственного оборудования, основных средств, нематериальных активов, 
строительство и пусконаладку оборудования.

В Алматинской области по механизму кредитования приоритетных 
проектов на сумму 26 млрд тенге профинансирован уникальный 
птицекомплекс замкнутого цикла по производству мяса бройлера. 
Продукция реализуется на территории РК, а также экспортируется 
в страны зарубежья.
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Что происходит с этим това-
ром? Есть три распространенные 
схемы. Самая часто встречаю-
щаяся и выгодная для продавцов 
– возврат товара с истекающими 
сроками поставщикам (если 
такая договоренность между 
продавцом и поставщиком суще-
ствует, конечно). В этом случае 
магазин не несет никаких пря-
мых потерь. 

Второй вариант – продажа 
продуктов, чей срок годности 
приближается к завершению, 
со скидками. «Если товар наше-
го закупа, то есть сам магазин 
импортирует – то до истечения 
срока продаем с акциями, либо 
продаем своему персоналу по хо-
рошей скидке, либо  списываем и 
раздаем бесплатно покупателям 
(заранее, до истечения срока 
годности)», – делится исполни-
тельный директор гипермаркета 
Carefood Анара Назарбетова. 
По ее словам, гипермаркет 3% 
товара реализует с уценкой. 

И третий вариант – самый 
радикальный. Продавец лик-
видирует товар, принимая в 
таком случае все затраты на себя. 
Carefood отправляет в утиль еще 
3% закупленного  товара. Анар 
Назарбетова отмечает, что из-за 
списаний гипермаркет теряет 
3–5% выручки, которая в бук-
вальном смысле оказывается на 
свалке. 

Мы не делили апельсин 
Ежегодно в Казахстане обра-

зуется примерно 4,5 млн тонн 
коммунальных отходов. По дан-
ным Минэкологии РК, в прошлом 
году этот показатель составил 
4,135 млн тонн, и лишь четверть 
из них была переработана или 
утилизирована, остальное отпра-
вилось на полигоны. На долю ор-
ганических отходов, куда входят 
и продукты питания, пришлось 
более 800 тыс. тонн. 

Сократить объемы еды, от-
правляющейся на свалку, и более 
рационально относиться к этой 
проблеме помогают фудшерин-
говые организации. Основная 
их идея заложена в самом назва-
нии: в переводе с английского 
food – «еда», sharе – «поделиться, 
совместно использовать». Фуд-
шеринг подразумевает систему, 
при которой люди или компании 
(чаще всего FMCG-магазины, 
производители продуктов пи-
тания и заведения общепита) 
могут делиться продуктами с 
нуждающимися. Ретейлеры мо-
гут отдавать продукты, которые 
они не успевают распродать из-за 
истекающего срока годности, но 
все еще пригодные для употреб-
ления. 

Фудшеринговые проек ты 
выполняют сразу несколько 
функций: помогают сохранить 
продукты от уничтожения, со-
кращают выбросы свалочных 
газов (они образуются в процессе 
разложения пищевых отходов), 
помогают нуждающимся в еде, 
а также положительно влияют 
на имидж бизнеса, который с 
подобными проектами сотруд-
ничает. Однако даже с учетом 

перечисленных плюсов выжи-
вают фудшеринговые проекты в 
Казахстане крайне редко. 

За последние несколько лет в 
РК появлялось (и потом прекра-
тило деятельность)  несколько 
таких проектов. Один из них – 
«Фудшеринг в Казахстане. Отдам 
даром еду», группа в Facebook, 
созданная общественницей Аи-
дой Джексен в 2016 году, про-
работала всего  несколько меся-
цев. «Фудшеринг – масштабный 
проект, который включает много 
направлений: это и  работа с 
ретейлерами, малыми предпри-
нимателями, ресторанами, и 
точки размещения продуктов. 
Чтобы все координировать, нуж-
на служба поддержки, требуются 
человеческие и финансовые 
ресурсы. Силами небольшой 
группы активистов это сложно 
воплотить», – объясняет неуда-
чу Джексен. По ее словам, без 
помощи государства, бизнеса и 
мощной информационной под-
держки не обойтись. 

Недостаток финансирования 
считает основной причиной 
закрытия своего проекта пред-
приниматель Елжас Усенов.
В 2018 году он запускал портал 
foodsharing.kz, на котором заве-
дения общепита и супермаркеты 
могли зарегистрироваться и 
делиться излишками продуктов. 
В том же году запускался проект 
«Делись продуктами» Дамили 
Каржаковой, который также уже 
не работает. 

Банк другого уровня
Пожалуй, единственным круп-

ным и эффективно работаю-
щим фудшеринговым проектом 
в республике можно считать 
FoodBank Казахстан от ОО «Крас-
ный Полумесяц Казахстана». 
FoodBank фонд запустил в 2020 
году при поддержке торговой 
сети Metro Cash & Carry и спор-
тивного агентства Underdog.   

«Один-два раза в неделю Metro 
привозит нам продукты с оста-
точным сроком годности не 
менее двух недель, которые 
они уже не успеют продать.
В основном это бакалея, крупы, 
приправы, соусы, консервы, мо-
лочные продукты, конфеты, варе-
нье, печенье. Редко бывает мясо, 
какие-то замороженные субпро-
дукты», – рассказывает Дана 
Бакиева, директор департамента 
социальной помощи «Красный 
Полумесяц Казахстана». 

Позже к проекту присоеди-
нились крупные компании- 
производители: PepsiCo, RG 
Brands Kazakhstan и Nestle Food 
Kazakhstan. Поступившие в 
FoodBank продукты распределя-
ются между неправительствен-
ными организациями (НПО) 
Алматы и Алматинской области. 
Те, в свою очередь, раздают их 
малоимущим семьям, многодет-
ным, инвалидам, одиноким пен-
сионерам, живущим за чертой 
бедности. Всего задействовано 
более 60 НПО. 

По словам Даны Бакиевой, 
на содержание FoodBank требу-
ется около 17 млн тенге в год.
В эту сумму включены зарплаты 
сотрудников, транспортные и 

административные расходы, 
поощрения для волонтеров. Од-
нако пока такой бюджет проект 
позволить себе не может, так как 
существует исключительно за 
счет благотворительных взносов. 

Для нормального долгосроч-
ного функционирования фудше-
ринговых проектов необходим 
системный подход, считает Ба-
киева. «Партнеры нам доверяют, 
потому что у нас есть опыт, про-
зрачная отчетность и репутация, 
наработанная годами. Мы в свою 
очередь несем ответственность 
за безопасность продуктов, ко-
торые берем, и все НПО, которые 
с нами работают, обязуются во-
время их раздать», – объясняет 
спикер. 

Ежегодно проект охватывает 
более 40 тыс. семей. С 2020 по 
2023 год Metro направил в фуд-
банк более 100 тонн продуктов 
на 36 млн тенге. «Из ретейлеров 
в проекте только Metro. Мы вели 
переговоры с Magnum и Small. 
Представляете, какой объем 
продукции у нас был бы, если 
бы мы сотрудничали с ними, 
сколько людей мы бы охватили», 
– говорит Бакиева, и добавляет, 
что Magnum и Small предложение 
«Красного Полумесяца» не заин-
тересовало.

«Курсив» при подготовке ма-
териала обращался за коммен-
тариями в Magnum и Small, но 
там не стали  обсуждать тему 
фудшеринга. 

Добро на законном 
основании

В «Красном Полумесяце» пред-
полагают, что если освободить 
бизнес от некоторых налогов, 
он станет охотнее участвовать 
в фудшеринговых проектах. «По 
нашему опыту могу сказать, что 
это (отказ бизнеса от партнер-
ства с фудбанком. – «Курсив»)  
может быть из-за того, что нет 
налоговых преференций для 
компаний. Отдавая товар на 
благотворительность, бизнес 
все равно продолжает платить 
налоги на прибыль с этого непро-
данного товара. Тот же НДС все 
равно продолжает учитываться. 
То есть пожертвования считают-
ся такой же реализацией товара, 
что и его продажа. Пока нет ка-
ких-то преференций, это будет 
непривлекательно для бизнеса, 

наверное, им легче утилизиро-
вать», – считает  Дана Бакиева. 

Еще один ограничивающий 
фактор для бизнеса – дополни-
тельные затраты на участие в 
благотворительных проектах. 
«Необходимо выделять допол-
нительный персонал, который 
будет заниматься этим вопросом 
на зоне приемки, работать с про-
сроченным товаром и коммуни-
цировать между фудшеринговой 
компанией и магазином. Так как 
доля (просрочки. – «Курсив») 
небольшая, то  нет потребности 
в таком персонале», – комменти-
рует Анара Назарбетова.

Сами ретейлеры говорят и о 
рисках фудшеринга. Например, в 
сети Galmart (galmart TM) уценка 
товара с истекающим сроком 
годности не предусмотрена, и 
хотя, по словам директора по 
маркетингу сети Максима Мак-
симова, списание составляет 
менее 1% – это все равно потери 
компании. Отвечая «Курсиву» на 
вопросы о фудшеринге, Макси-
мов обращает внимание на ста-
тью 17 Закона РК «О защите прав 
потребителей», согласно которой  
потребитель вправе предъявить 
требования о недостатках това-
ра, если они обнаружены в тече-
ние срока годности товара. «Как 
вы можете заметить, продавец 
не защищен законодательством 
даже в том случае, если срок 
годности товара не истек и не 
подходит к окончанию. Кроме 

того, это несет риски для по-
требителя (продукция с подхо-
дящими сроками должна быть 
употреблена до истечения срока 
годности, а значит, оперативно 
доставлена, что может нести 
еще больше затрат и рисков). 
Имидж компании тоже подвер-
гается риску в таких условиях», – 
объясняет он. 

«Нам многие предпринимате-
ли говорили, что они не против 
присоединиться к нашему про-
екту. Но они боятся, что это им 
выйдет боком, например, если 
люди, которым мы помогли про-
дуктами, отравятся», – делится 
Аида Джексен. И она, и предста-
вители бизнеса полагают, что 
участников фудшеринговых про-
ектов станет больше, когда эта 
сфера будет регламентироваться 
законодательно.

Бесплатный сыр только 
на свалке 

Ретейлерам проще уничтожить непроданные 
продукты, чем отдать нуждающимся 

Морфологический состав
коммунальных отходов 

37%
27%

16%

11%
9%

Стекло

Макулатура

Пластик

Прочие

Органические отходы

Источник: Министерство экологии и природных ресурсов РК

≈ 30% не подлежат переработке 

 ≈ 70% полезная фракция 

Фото: Egov

Фото: Илья Ким
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 Дворец Республики, 14 июня,
19:00

Дворец Республики,
27–29 июня

Дворец Республики, 22 июня,
19:00

Комплекс «Сункар», 15 июня,
16:00

Kalifarniya в Алматы
Ne Prosto Orchestra –

Ne Prosto Turkish в Алматы

Дворец Республики, 10 июня,
20:00

Концерт Orda в Алматы

New Vision Forum

Фестиваль LEVEL UP
Open Air в Алматы

Нолливудские грезы
Жанром «голливудских грез» в кино 

мало кого можно удивить. Главный по-
ставщик фильмов на мировой рынок 
из года в год успешно мифологизиру-
ет собственное наследие, погружая 
зрителей в волшебное закулисье: от 
«Бульвара Сансет» и «Малхолланд 
Драйв» до «Ла-Ла Ленда» и «Однажды 
в… Голливуде». Но в 2021 году на 
сценах американских театров появи-
лась комедийная пьеса с необычным 
названием «Нолливудские грезы», 
написанная Джослин Био (одна из 
сценаристок фантастического сериала 
Netflix «Жизнь матрешки» и будущего 
сериала «Аколит» из вселенной «Звезд-
ных войн»). 

В пьесе рассказывается о двух се-
страх из Лагоса, столицы Нигерии, 
которые пытаются добиться успеха в 
кино – на дворе начало 1990-х годов 
и страну захлестывает бум фильмов. 
Именно так рождается то, что кино-
критики сегодня зовут Нолливудом, 
– масштабная африканская киноинду-
стрия, уступающая по объемам произ-
водства лишь индийскому Болливуду 
и занимающая таким образом второе 
место в мире. 

В мейнстримном медиаполе вне 
Африки ее кино не очень на слуху – 
обычный зритель с хорошей памятью, 
вероятно, с ходу назовет разве что 
имя выходца из ЮАР Нила Блом-
кампа, снявшего «Район №9», – а так 
называемое черное кино привычнее 
видеть на «Оскаре» («Лунный свет»), 
престижных европейских фестивалях 
(победитель последнего Берлинале 
«Дагомея», документальный фильм о 

сенегальских сокровищах) или среди 
блокбастеров вроде «Черной Пантеры» 
Marvel. Тем не менее среди рекордов 
нигерийской киноиндустрии – выпуск 
свыше 2 тыс. фильмов в год, вклад в 
экономику страны размером около 
$600 млн  и статус одной из ключевых 
отраслей континента, а также актив-
ное (и, что немаловажно, успешное) 
сотрудничество с крупнейшими стри-
минговыми площадками, от Netflix до 
Amazon, в последнее время. 

Смерть и возрождение
Кино в Нигерии, бывшей британ-

ской колонии, получившей незави-
симость в 1960 году, начали снимать 
еще в 1920-е годы – усилиями британ-

ских же режиссеров, но в том числе с 
участием нигерийских актеров. Так, 
одной из первых кинозвезд стал уро-
женец Лагоса Орландо Мартинс, по 
забавному стечению обстоятельств 
успевший сыграть в фильмах сразу 
с двумя будущими президентами 
– Рональдом Рейганом (военная 
драма «Горячее сердце») и первым 
президентом Кении Джомо Кениатой 
(откровенно колониальная приклю-
ченческая картина «Сандерс с реки»). 

Первые годы независимости страны 
были отмечены военными переворо-
тами и кровопролитной гражданской 
вой ной 1967–1970 годов, но вместе с 
тем и успешной добычей нефти в 1970-е
годы, которая во многом спровоци-
ровала усиление киноиндустрии и 
привела к появлению так называемого 
золотого века нигерийского кино, 
формально берущего свое начало еще 
в конце 1950-х и продлившегося до 
начала 1980-х годов. 

Однако уже в 1980-е годы, после 
нефтяного бума, в Нигерии начался 
экономический спад. Правительство 
также было вынуждено пойти на 
девальвацию найры, национальной 
валюты, и в этот кризисный момент 
кинематограф лишился необходимой 
технической базы – снимать фильмы 
на пленку и прокатывать их в киноте-
атрах фактически стало невозможно. 

Но к этому же моменту в Нигерии 
набрало силу телевидение, и зрители, 
которые массово смогли приобрести 
телевизоры во время экономического 
роста, привыкали, что кино можно 
смотреть дома. Примерно в этот же 
период по всему миру началась лихо-

радка видеосъемки, и кинопроизвод-
ство стало значительно доступнее. 
Поэтому нигерийские кинематогра-
фисты (отчасти вынужденно, а отчас-
ти закономерно) перешли на новую 
модель съемок и дистрибуции, уйдя в 
область видео. 

Первым заметным шагом стал 
фильм ужасов 1983 года «Встреча со 
злом» Джими Одумосу, ныне считаю-
щийся утраченным, но ставший хитом 
на пиратском видеорынке Алаба в 
Лагосе. Именно там распространялись 
записанные во время телепоказа на 
VHS копии фильма, и впоследствии 
он, наряду с рынком Идумота, стал 
важным местом для всей нигерийской 
киноиндустрии этого периода. 

В начале было…
Официальной же (хотя это мнение 

оспаривается некоторыми специа-
листами) точкой отсчета Нолливуда 
исследователи называют сагу Криса 
Оби Рапу «Жизнь в рабстве» в двух 
частях и продолжительностью более 
пяти часов, вышедшую в 1992 году. 
Одна из легенд, связанных с фильмом, 
гласит, что сценарист и продюсер 
Кеннет Ннебуе решил заняться его 
съемками после того, как у него на ру-
ках оказались чистые видеокассеты, и, 
чтобы выгоднее их продать, он решил 
записать на них собственное кино.
В результате получился полноценный 
блокбастер – всего было продано око-
ло миллиона копий по всей стране, 
ставший фундаментом нигерийского 
кино на годы вперед.

«Жизнь в рабстве» рассказывает 
историю человека по имени Энди 
Океке, который мечтал разбога-
теть. Однажды он сталкивается с 
мистическим сатанинским культом, 
обещающим ему исполнение всех 
желаний в обмен на жертву. Условие 
культистов – убийство жены Энди. 
Тот пытается их обмануть, приводя на 
ритуал проститутку, но в итоге ему все 
же приходится отдать им свою жену, 
которая проклинает его перед смер-
тью. Энди начинает преследовать ее 
призрак, и, несмотря на полученное 
богатство, он снова страдает, едва не 
сходя с ума. В финале его спасает та 
самая проститутка, которая приводит 
его в христианскую церковь, где он 
искупает свои грехи. 

При лихо закрученном сюжете, впе-
чатляющем хронометраже, огромном 
зрительском успехе и резонансе после 
выхода (актеры признавались, что 
встречали людей, которые думали, что 
все показанное в фильме было прав-
дой, включая безумные сатанинские 
культы) «Жизнь в рабстве» снята очень 
просто – это нечто среднее между теле-
фильмом и любительским, домашним 
кино в бытовых декорациях, безо 
всяких изысков. Именно низкобюд-
жетность и зачастую, как следствие, 
низкохудожественность стали одними 
из своеобразных визитных карточек 
Нолливуда – как и, кстати, религи-
озная тематика и моралистические 
сюжеты. 

Любопытно, что с молитвы, напри-
мер, начинается и документальный 
фильм о Нолливуде «Нолливудский 
Вавилон», вышедший в 2008 году. «Я 
благословляю камеру и прочее обо-
рудование, задействованное в нашей 
работе. Работайте до отказа! Работай-
те на пределе возможностей! Во имя 
Иисуса Христа. Аллилуйя. Снимаем», 
– говорит его главный герой, молодой 
режиссер Ланселот Одува Имасуен. 

Его впечатляющие темпы работы 
(некоторые участники фильма, пред-
ставители старшего поколения, при 
этом замечают – количество явно 
превышает качество) хорошо отра-
жают тогдашнее положение дел в ин-
дустрии: в «Нолливудском Вавилоне» 
показано, как он работает над своим 
157-м полнометражным фильмом, 

а в финале, всего спустя две недели 
после окончания съемок, приступает 
уже к 158-му. «Сегодня работаем в 
типичном нолливудском стиле. Нуж-
но отснять 59 сцен», – комментирует 
в один из дней сам Ланселот такой 
режим работы. 

Не Голливуд. Но!..
В 2019 году вышло продолжение 

«Жизни в рабстве» – «Жизнь в рабстве: 
Освобождение». К этому моменту ни-
герийский кинематограф прошел оче-
редной этап трансформации: начался 
период так называемого нового кино. 
Дешевое и быстрое производство сме-

нилось на более крупнобюджетное, 
а художественное качество фильмов 
значительно возросло. 

Среди пионеров Нового Нолливу-
да можно назвать картины (кстати, 
тоже в жанре мистических трилле-
ров) «Ирапада» (2006) и «Статуэтка» 
(2009); последняя была показана в том 
числе на Роттердамском кинофестива-
ле и тогда стала самым кассовым рели-
зом национального кинопроката – она 
была выпущена уже в кинотеатрах. 
Актер Рамси Нуа, сыгравший в «Ста-
туэтке» главную роль, впоследствии 
стал режиссером сиквела «Жизни в 
рабстве». 

Тот, в отличие от предшественника, 
также был выпущен в кинотеатрах.  
Несмотря на достаточно сложную 
ситуацию (по данным 2021 года, в Ни-
герии было открыто всего 68 киноте-
атров – это меньше, чем в Казахстане, 
хотя численность ее населения больше 
почти в 11 раз), страна в последнее 
время ставит кинотеатральные рекор-
ды. Верхнюю строчку самых кассовых 
нигерийских фильмов занимает вы-
шедшая в конце 2023 года крими-
нальная комедия «Племя Джудово», 
заработавшая более миллиарда найр 
(около $700 млн). Вообще, комедии 
потеснили остальные жанры – теперь 
именно они занимают первые пять 
мест рейтинга самых прибыльных 
фильмов Нигерии. 

В 2020 году «Жизнь в рабстве: 
Освобождение» выпустили на Netflix. 
Стриминг достаточно активно под-
держивает нигерийское кино. Так, в 
2018 году его первым оригинальным 
проектом в стране стала драмеди 
Женевьевы Наджи «Львиное сердце» 
о женщине, которая пытается руково-

дить автобусной компанией в то вре-
мя, как ее отец, директор компании,  
восстанавливается после сердечного 
приступа. 

Фильм нацелен на широкую ау-
диторию и выглядит как вполне ти-
пичный нетфликсовский продукт, к 
тому же снятый почти полностью на 
английском языке (стоит отметить, 
что языковое разнообразие Нигерии 
включает в себя такие языки, как ха-
уса и игбо – на последнем была снята 
как раз «Жизнь в рабстве»). Именно 
это обстоятельство помешало «Льви-
ному сердцу» побороться за «Оскара» 
как лучшему иностранному фильму, 

зато это был первый раз, когда Ниге-
рия в принципе подавала заявку на 
участие. 

Тем не менее работающие с Netflix 
режиссеры стремятся сохранить на-
циональную идентичность и расска-
зывать истории, актуальные в первую 
очередь для своей страны. Так, Эдити 
Эффионг, режиссер криминального 
триллера «Черная книга» (2023), вы-
шедшего в топ Netflix (на старте его 
посмотрели более 20 млн человек), 
рассказывал, что был недоволен, 
когда увидел сцену на рынке Лагоса в 
марвеловском блокбастере «Первый 
мститель: Противостояние». 

«Ну же, Голливуд! Я мог сделать 
это лучше», – сказал он в интервью 
The Hollywood Reporter и добавил, 
что в «Черной книге» такой же рынок 
выглядит аутентичным, по-настоя-
щему живым; а с бόльшим бюджетом 
(фильм стоил всего миллион долларов, 
однако на данный момент это самый 
дорогостоящий нолливудский релиз) 
он может добиться и более впечатляю-
щих результатов. 

Примерно то же самое утверждал 
Кеннет Гьянг, режиссер социальной 
драмы «Журналистка», вышедшей на 
Netflix в 2020 году, говоря, что Ниге-
рии нужно делать самобытное кино, 
не оглядываясь на западные примеры. 
Собственно, есть и немало критиков 
самого термина «Нолливуд», впервые 
употребленного журналистом из The 
New York Times Норимицу Ониси в 
2002 году. Он словно подчеркивает 
вторичность нигерийского кино и 
прежде всего ассоциируется именно 
с бумом дешевых фильмов на видео, 
хотя индустрия уже давно прошла 
этот этап.

Как нигерийская киноиндустрия 
обогнала Голливуд и стала второй в мире

От пиратских видеокассет 
до сотрудничества с

В последнее время казахстанское кино расширяет свою географию: режиссеры 
и продюсеры объединяются с представителями других стран и отправляются 
на съемки за границу. В мае в прокат вышла отечественная авантюрная экшн-

комедия Adam bol, созданная в коллаборации с Нигерией. 
Фильмы Африканского континента зачастую воспринимаются как нечто 

экзотическое для массовой аудитории, однако нигерийский кинематограф (или 
коротко – Нолливуд) занимает второе место в мире по объему производимых фильмов 
и постепенно покоряет глобальный рынок. 

Об истории индустрии, которая на пике выпускала более 2 тыс. картин в год и 
прошла путь от низкобюджетных фильмов, продававшихся на пиратских рынках, до 
крупных релизов на западных стримингах, – в материале «Курсива». 

Матвей ШАЕВ
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